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  בס״ד 

Выпуск №457 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина, Тинок бен элиэзер 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«БО »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Бо, где узнаем, что Фараон после семи казней не отпускает еврейский 
народ. 

Итак, получив десять казней, фараон соглашается отпустить евреев, но практически сразу меняет свое 
решение: пускаясь в погоню, и погибает в пучине моря, после того, как чудом Всевышний раскрывает его и 
проводит наш народ. 

Почему же это произошло именно. Так? Каждый из нас приходит в этот мир с особой задачей. Задачей евреев 
является исправление мира, глобальной катастрофы, корнем которой является сверх эгоизм. У неевреев - 
задача не мешать еврейскому народу и строить жизнь добропорядочно, не руша наши усилия, т.е. не грабя, не 
убивая, устанавливая справедливые суды, не насаждая идолопоклонство.  

Еврейский народ, находясь в Мицраиме, был в эпицентре идолопоклонства, где судебная система не работает, 
где фараон из себя делает божество, где процветает воровство. 

В самом порабощении еврейского народа уже проявляется абсолютный разрыв между задачами, которые 
ставит Всевышний как перед нашим народом, так и перед народами мира.  

Итак, фараон получил урок, в котором заложены корни исправления мира; 

наш народ, благодаря казням и чуду с раскрытием моря, обретает смысл жизни, осознание, что только 
Всевышний правит миром, и только для этого был создан еврейский народ. Пиком этого осознания было 
дарование Торы на горе Синай. 

Таким образом, не только фараон, весь мир и каждый человек в мире, получили урок осознания того, что все 
будет только так, как задумал Всевышний, что все божества, которым они поклонялись, все силы на которые 
они полагались, все это пшик и ничего больше, кроме как проявление суперэгоцентризма.  

Хочется пожелать всем нам развивать в себе чувство свободы и гордости за то, что мы - еврейский народ- не 
только вышли из-под власти Фараона, но каждый год и каждый день мы проходим процесс избавления от 
эгоцентризма, от замкнутости на себе и стараемся все лучше и лучше реализовать заповеди Всевышнего на 
земле.  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Бо» 

ГЛАВА «Бо» 

Место в Торе: вторая книга Торы — Шемот, гл. 10, ст. 13 — ст. 16. 

Почему глава так называется 

В первой фразе главы говорится: “Творец сказал Моше: приди к 
фараону”. Приди на иврите — бо. 

1. Посмеяться над фараоном 

Н 
аша недельная глава начинается словами: «И сказал 
Всевышний Моше: Войди к фараону, так как Я ожесточил 
его сердце... И чтобы ты рассказывал сыну своему о том, 
как Я глумился над Египтом» (Шемот, гл. 10, ст. 1-2).  

Всевышний не первый раз посылает Моше к фараону с предупрежде-
нием о предстоящем наказании. Но теперь добавляется интересная 
деталь. Творец говорит Моше не просто о наказании Египта, но об 
унижении его, о глумлении над ним, да так, что это будет помниться 
в поколениях. 

Чем же вызвано такое предупреждение Всевышнего? Для чего Он 
сообщает это Моше? 

Дело в том, что до тех пор фараон относился к Моше вполне 
уважительно, старался придерживаться 
определенных рамок приличия. Но после 
сообщения о наказании саранчой фараон 
приказывает выгнать Моше и Аарона. 
Как сказано: «И были изгнаны они от 
фараона» (Шемот, гл. 10, ст. 11). 

После объявления о наказании тьмой фараон очень дерзко 
разговаривает с Моше. «Уйди от меня, — говорит он. — Берегись, 
чтобы тебе больше не видеть моего лица; ибо в день, когда увидишь 
мое лицо, умрешь» (Шемот, гл. 10, ст. 28). 

Таким образом, Всевышний психологически готовит Моше к 
агрессивному поведению фараона. Он объясняет, что очередное 
ожесточение сердца неминуемо скажется на поведении фараона, на 
его отношении к Моше. Так, что Моше придется столкнуться с 
грубостью и угрозами. Но все это необходимо, чтобы чудеса и 
знамения произвели должное впечатление. Чтобы память об 
унижении Египта осталась в поколениях. 

Чем грубее, чем не дипломатичнее поведет себя фараон, тем 
сильнее будет его унижение, когда ему придется прибегнуть к 
помощи Моше и Аарона.  

Пока фараон уважительно относился к Моше, его просьбы прекра-
тить то или иное наказание выглядели легитимно. Но после того, как 
он выгнал Моше и запретил ему впредь появляться на глаза, его 
просьбы пригласить Моше и Аарона и его мольбы прекратить 
наказания представляются унизительными. 

Во время «казни» египетских первенцев, фараон, которого египтяне 
считали богом, посреди ночи вскочил с кровати (вопреки царскому 
обычаю спать до третьего временного часа дня) и бросился прочь из 
дворца. Он носился по ночным улицам в поисках Моше и Аарона, 
вконец растеряв царское достоинство.  

«Встаньте и выйдите из среды народа 
моего... И идите служить Всевышнему!», — 
вопит он, — в точности «как вы и говори-
ли» (Шемот, гл. 12, ст. 31). И вот отменяет-
ся упрямое «не отпущу». И — надменное: 
«кто из вас пойдет?» (Шемот, гл. 10, ст. 9). 
А вместо этого, появляется смиренное: «И 
благословите также меня» (Шемот, гл. 12, 
ст. 32). Ведь я первенец и не хочу умирать! 
Может ли быть унижение, большее, чем 
это? 

И все это для того, чтобы память об 
унижении Египта осталась в поколениях. 

на основе комментария рава Йосефа 
Саланта 

(автор книги «Бэер Йосеф») 

2. Осудили единогласно — значит нужно 
оправдать? 

В нашей недельной главе описывается 
наказание тьмой: «И простер Моше свою 
руку к Небу, и наступила тьма на всей земле 
египетской на три дня. Не видели друг 

друга, и не поднимался никто со 
своего места три дня. А у всех сынов 
Израиля был свет в их обитали-

щах» (Шемот, гл. 10, ст. 22-23). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) в своем 

комментарии, составленном на основе 
Мидрашей (Танхума и Мидраш Раба на 
книгу Шемот, гл. 14), объясняет, для чего 
нужно было наказание тьмой. 

Во-первых, — отмечает он, — среди евреев 
были злодеи, которые не желали покидать 
Египет. Они умерли и были похоронены в 
дни тьмы. Благодаря этому египтяне не 
увидели их гибели и не могли сказать, что 
евреев наказывают так же, как их. 

Во-вторых, под покровом тьмы сыны 
Израиля, у которых был свет, и тьма не 
существовала, сумели разведать все 
тайники и места хранения египетских 
сокровищ. Покидая Египет, они точно 
указывали их египтянам, и те не могли 
слукавить, сказав, что у них ничего нет. 

Интересно, что все предшествующие 
наказания (казни) были обрушены на 
головы египтян без всяких объяснений.  

Почему же именно для наказания тьмой 
Учителя указывают причину, да еще не 
одну? 

«Творец сказал 
Моше: приди к 

фараону...» 
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Наказания египтян должны были продемонстрировать, что необходи-
мость освободить еврейских рабов продиктована Волей Творца. 

Но ведь миру издавна известны стихийные бедствия. Быть может 
казни — это лишь стечение обстоятельств, разгул необузданной 
стихии? 

Миру также известно, что стихия — слепа. Однако все египетские казни 
были направлены исключительно на египтян, евреи же не пострадали. 
Это было лучшим доказательством того, что за всем этим стоит 
Всевышний. 

Во время всех предыдущих казней, египтяне воочию видели, что 
страдают только они, евреи же остаются целы и невредимы. 

Но наказание тьмой отличалось от всех предыдущих. О нем сказано, 
что люди не видели друг друга, и никто не поднимался со своего 
места. Так откуда же египтяне могли знать, что у евреев в это время 
был свет? 

Знали потому, — объясняет Раши, — что евреи под покровом тьмы 
(которая была лишь для египтян) разведали все египетские тайники и 
хранилища сокровищ.  

И затем, когда египтяне пытались отпираться, евреи в точности 
перечислили и указали, где спрятаны египетские ценности.  

Тем самым доказав, что тьма была только для египтян. «А у всех сынов 
Израиля был свет». 

Но для чего понадобилось два объяснения необходимости наказания 
тьмой? Почему не достаточно одного? 

Написано в Мидраше, что прежде чем вынести решение о наказании 
тьмой, Всевышний опросил малахим (множественное число от слова 
«малах», в условном переводе — «ангел»), составивших Высший суд. И 
все они высказались за проведение этой казни. 

Сказано в Талмуде (трактат Санhедрин, лист 17), что в случае, если по 
поводу подсудимого все судьи высказывают единое мнение, считая 
его виновным — подсудимого следует оправдать. Но, если его 
осуждают, высказывая разные причины, хоть и единогласно, 
обвиняемый будет осуждён.  

Как видим, необходимость поразить египтян тьмой признали 
все малахим. 

Так может, на основании изученного закона египтян следует 
оправдать? 

Малахим, хоть и были единодушны в выборе меры наказания, но все 
же разошлись во взглядах на причину. А значит, египтяне должны быть 
осуждены. 

на основе комментариев рава Авраама Нешера-Адлера 

(автор «Перхей Шушана», наше время, Израиль, Иерусалим) 

и рава Йонатана Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг по всем разделам Устной и 
Письменной Торы; 

Польша – Германия, первая половина 18-го века) 

3. Деликатный вопрос 

Всевышний обращается к Моше с такими 
словами: «Сообщи-ка (в тексте оригинала — 
«дабер на») народу — пусть одолжит 
каждый у соседа своего и каждая у соседки 
своей вещи серебряные и вещи золо-
тые» (Шемот, гл. 11, ст. 2). 

Рассматривая этот отрывок, Учителя в 
Талмуде (трактат Берахот, лист 9) отмечают, 
что частица «на» в подобном обороте всегда 
обозначает просьбу. Таким образом, на этот 
раз Всевышний не приказывает, но — просит 
Моше, чтобы тот обратился к евреям, опять 
же с просьбой, позаимствовать у египтян 
серебро и золото.  

Возникает вопрос: для чего нужно 
упрашивать взять серебро и золото? Разве 
кто-то может от этого отказаться? 

Рав Яаков бен Хавив (автор книги Эйн 
Яаков) пишет, что экспроприация ценностей 
у египтян должна была сопровождаться 
ложными обещаниями и всевозможными 
ухищрениями.  

В глазах Моше это выглядело низко, 
недостойно. И если бы Всевышний 
потребовал от Моше донести задание до 
евреев в приказном порядке, Моше, 
конечно же, выполнил бы повеление, но у 
него надолго остался бы неприятный осадок. 
Поэтому Всевышний, заботясь о чувствах 
Моше и понимая его отношение к 
ограблению египтян, обратился к нему с 
просьбой, а не с приказом. 

Магарша (великий комментатор Талмуда, 
Польша, 16-й век) подчеркивает, что евреи, 
прежде всего, жаждали освобождения из 
рабства. А обогащение за счет египтян они 
считали излишним. И услышав приказ 
обобрать египтян, они сочли бы его не 
обязательным — достаточно и того, что они 
обретут свободу. Творец желает обогатить 
их, но они в состоянии обойтись и без этого, 
а значит, такой приказ — не обязателен для 
исполнения. Иное дело — просьба. Просят 
обычно ради себя. Поэтому, когда 
Всевышний облек свое повеление в форму 
просьбы (стало быть, Ему это было нужно) — 
евреи не могли Ему отказать. 

Но если так, Творцу вовсе не обязательно 
было просить евреев. Он вполне мог 
приказать египтянам. Пригрозив, что тот, кто 
ослушается — умрет. 

Однако Всевышний хотел взыскать с египтян 
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по принципу — мида кенегед мида («мера 
за меру»). Египтяне лишали жизни 
новорожденных младенцев. Как сказано: 
«Всякого сына новорожденного бросайте в 
реку» (Шемот, гл. 1, ст. 22). Поэтому и они 
сами должны были утонуть.  

Но как заманить их в море? 

Посредством различных хитростей, таких, 
как «одалживание» дорогих вещей и 
обещание вернуться через три дня. И чем 
более обманутыми почувствуют себя 
египтяне — тем выше вероятность, что они 
начнут преследовать сынов Израиля и 
окажутся у моря…  

на основе комментариев рава Якова бен 
Хавива 

(автор книги «Эйн Яаков» — «Источник 
Яакова», 15 век) 

Маѓарши 

(великий комментатор Талмуда, Польша, 
16-й век) 

и Рана 

(рабейну Нисим, один из основных 
комментаторов Талмуда; 

Барселона, Испания, 14-й век) 

4. С богатством или налегке? 

Евреи по наказу Всевышнего обирают 
Египет, обманом и хитростью выпрашивая у 
египтян серебро, золото и дорогие одежды. 

Чем было вызвано решение Всевышнего 
обогатить сынов Израиля? 

Творец обещал нашему праотцу Аврааму: 
«Пришельцем будет потомство твое на 
земле, не им принадлежащей, и будут 
порабощать их и угнетать их четыреста лет. 
И также народ, у которого в порабощении 
будут, судить буду Я, а затем они выйдут с 
большим имуществом» (Берешит, гл. 15, 
ст. 13-14).  

Значит, причиной экспроприации 
египетских ценностей было обещанное 
«большое имущество».  

В Торе мы также встречаем выражение: 
«Взять народ из среды народа» (Дварим, 
гл. 4, ст. 34). 

Учителя объясняют, что евреи перестали 
делать в Египте обрезание и почти утратили 
свою идентификацию. Поэтому и пришлось 

брать их буквально «из среды другого народа» (египтян), от которых 
они уже мало чем отличались (Мидраш Раба на книгу Ваикра, гл. 
23). Но Всевышний желал, чтобы сыны Израиля оставались 
пришельцами и придерживались Торы на протяжении всего их 
пребывания в Египте.  

Сказано в трактате Перкей Авот («Наставление отцов» — гл. 4, ст. 9), 
что тот, кто смог не отступить от Торы в тяжелый период испытаний и 
бедности, не отступит от нее и в богатстве и процветании. 

Так и евреи, если бы они остались пришельцами в Египте и 
сохранили верность Торе, несмотря на притеснения — в конечном 
итоге удостоились бы соблюдать Тору в богатстве и благоденствии.  

Поскольку евреи не выполнили свою часть договора, и вместо того, 
чтобы оставаться пришельцами, стали народом, вошедшим в самую 
сердцевину народа египетского, Всевышний имел все основания 
воздержаться от выполнения своей части договора и не наделять 
сынов Израиля богатством. 

Но Творец, из уважения к праведному Аврааму, проявил милосердие 
и исполнил то, что вовсе не был обязан исполнять. Об этом сказал 
пророк: «Милосердие Аврааму» — милосердие ради Авраама 
(Танах, книга пророка Михи, гл. 7, ст. 20). 

на основе комментария рава Йехиэля-Михаэля Эпштейна 

(автор подробного комментария к «Шульхан Аруху» под 
названием 

«Арух hа-Шульхан», Белоруссия, 19 век) 

5. Наследство — собаке? 

Написано, что во время последнего наказания, когда гибли египтяне-
первенцы — «…у всех сынов Израиля, даже пес не залаял» (Шемот, 
гл. 11, ст. 7). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) пишет, что собаки получили награду за 
свое молчание. Тора велит отдавать им мясо животного, растерзан-
ного в поле (Шемот, гл. 22, ст. 30). 

Как-то раз в наши дни, в доме одного пожилого человека начался 
пожар. А он в это время спал, ничего не подозревая. Огонь 
перекинулся на одеяло, которым он был укутан. Человек оказался в 
огненной ловушке, его жизни грозила смертельная опасность. С ним 
жил пес, который в критический момент бросился выручать своего 
хозяина. Он зубами содрал со старика горящее одеяло и поднял 
громкий лай, который услышал сосед и тут же пришел на помощь. В 
результате пожар был потушен, и пожилой хозяин собаки не 
пострадал. 

Прошло время. Старик скончался. Его родственники, вскрыв 
завещание, к своему удивлению обнаружили в нем весьма странный 
пункт. Покойный просил дать двадцать тысяч долларов из принадле-
жавших ему денег его соседу и... собаке, которые спасли ему жизнь 
во время пожара. 

Родственники, посовещавшись, решили обратиться к раввину и 
спросили его — как им отнестись к этой последней воле покойного? 

Раввин, изучая вопрос, обнаружил, что подобную ситуацию, когда 
некий человек подарил свое имущество другому человеку и... ослу, 
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Учителя обсуждают в Талмуде (трактат Бава 
Батра, лист 143). Даритель так и сказал: 
«Возьмите это ты и осел». 

Рассматривая данное обстоятельство, рав 
Нахман (великий Учитель Талмуда в 
Вавилоне, 3-й век) говорит, что получателю 
подарка (человеку) достанется лишь 
половина имущества. Животное (осел), 
конечно же, не может взять свою долю, но 
и человеку она не принадлежит. Ведь 
хозяин имущества произнес: «Возьмите оба 
— ты и осел…», подчеркнув тем самым, что 
человеку отписана только часть дареного. 

Иную грань Истины открывает здесь рав 
Амнуна, придя к выводу, что данная сделка 
вообще не имеет силы. А потому 
имущество должно остаться у прежнего 
владельца. Поскольку животное не может 
получить права на имущество, то и его 
«партнеру» (человеку) ничего не полагает-
ся. 

Еще одну грань Истины открывает рав 
Шешет (Учитель Талмуда, конец 3-го — 
начало 4-го века). Все имущество, — 
говорит он, — должно достаться человеку. 
Ведь понятно, что животное ничего не 
может приобрести. Поэтому, сказав — 
«Возьми это ты и осел», хозяин имел в 
виду, что его имущество достанется тому, 
кто сможет его взять. Иными словами: 
«возьмешь — будет твое, а если нет — 
будешь как осел (который взять не 
может)». 

В имущественных вопросах закон 
устанавливается обычно в соответствии с 
позицией рава Нахмана. И в Шулхан 
Арухе (раздел Хошен Мишпат, гл. 210) 
записано: если некто отдает свое 
имущество или какую-то вещь человеку и 
животному — человек получает половину 
(имущества или стоимости вещи). 

На основании этого в рассматриваемом 
выше случае пес ничего не получает, а 
соседу должна достаться половина 
завещанной суммы, то есть — десять тысяч. 
Остальные десять тысяч переходят 
наследникам. При этом раввин отметил, 
что у народов мира принято в случаях, если 
человек завещает какую-то значительную 
сумму своему домашнему питомцу — 
потратить эти деньги на особо комфортное 
содержание животного. 

Конечно, можно уважить последнюю 
просьбу покойного и использовать 
оставленные им деньги или хотя бы их 

часть на содержание собаки. Но ведь животное в деле спасения 
человеческой жизни было лишь исполнителем Воли Всевышнего. Его, 
Творца, и надо было благодарить за это, в первую очередь… 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, Бней Брак, наши дни) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

Н 
ужно ли жить в постоянном страхе за свое тело и за свою 
душу? 

Здравствуйте, уважаемый Рав. 

Вопрос: нужно ли жить в постоянном страхе за своё 
физическое тело и за свою душу, если всё равно всё в руках Всевышне-
го? 

Может просто успокоиться - будь что будет. 

Виктор Макоско 
Минск 

О чень важно знать, что правильный путь зачастую где-то 
посередине. Великий Рамбам назвал его — «швиль hа-заhав» (в 

условном переводе — «золотая тропа»). 

Вы задаете вопрос — нужно ли жить в постоянном страхе за тело и за 
душу? 

Это — очевидная крайность. 

Противоположная крайность — вообще не задумываться об этом. 

Стало быть, Истина — где-то посередине. 

Предложу решение этой задачи. 

Испытывать страх и вообще беспокойство за тело, за душу — не 
следует. При этом предметом постоянных забот должно быть 
достижение задач, которые в комплексе составляют смысл человече-
ской жизни. И если уже знаешь, в чем он — никогда не надо забывать 
об этом и стараться выстраивать свою жизнь в соответствии с его, 
жизненного смысла, целями. 

Мне довелось в жизни общаться с немалым количеством людей, 
которые, к примеру, в пожилом возрасте ясно осознали или не 
осознали, но имели смутное предчувствие, спрятанное глубоко внутри, 
что жизнь, по большому счету, прожита бессмысленно. 

Если бы они испытывали влечение к постижению серьезно обоснован-
ного смысла жизни, который, как понятно, не может быть сиюминут-
ным — они могли бы прийти к чему-то, что стало бы смыслом жизни (в 
нормальном, нормативном понимании этого выражения). 

Конечно, беспокойство, связанное с поиском смысла жизни, само по 
себе — не гарантирует, что ты его непременно найдешь. Для этого 
требуется еще и помощь Небес, которую можно и нужно просить в 
молитвах. 

И раз мы уже заговорили об этом — могу дать небольшую подсказку. 
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Смысл жизни не может строиться на чем-то непостоянном, не вечном 
— к примеру, на модных философиях и т.п. 

Определение «вечность» соотносится только с Всевышним. Все 
другое — конечно. 

Но Всевышний не видим, не осязаем, задать Ему вопросы, рассчиты-
вая на ответы — невозможно. Значит, приходится искать то, что Он 
сам о себе сообщил. 

Это ведет нас к знакомству с Торой. Это в принципе доступно 
каждому — на своем уровне, настолько, насколько будет получаться. 
Главное — стремиться к этому. 

А теперь — конкретно к Вашему вопросу. 

Не надо бояться, как видно, ни за тело, ни за душу. Ибо страх — 
лишает воли, обрекает на бездействие и ни к чему не приводит. 

Поэтому я и дал в определенном смысле конструктивный совет. 

Безусловно, Ваша мысль, что все в руках Всевышнего — абсолютно 
верна. 

Однако она способна лишь укрепить нашу уверенность, что все будет 
хорошо. Но — нет в ней импульса, настраивающего человека на 
реальные свершения и на поиск Истины. 

Так что, как видите, с одной стороны — все в Его руках, с другой — 
понимание, что Он отправил нас в этом мир, чтобы мы, по возможно-
сти, правильно жили. 

Поэтому я и подвел читателей к выше обозначенной рекомендации, 
о чем думать и чем заниматься. 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак помогать беспомощному отцу, сохраняя к нему 
уважительное отношение? 

У меня отец уже очень сильно пожилой и инвалид, сейчас 
он проходит лечение, и ему надо помогать раздеваться и 

одеваться. В том числе и помогать с нижним бельем (например, 
после наркоза он не может сам одеться). 

Мужчины, который бы это мог сделать, нет. 

Даже не знаю, как написать правильнее вопрос. Как мне помогать 
ему, сохраняя уважительное отношение к нему в плане того, 
чтобы не видеть его интимные части тела? Закрывать глаза или 
как-то прикрывать его простынкой? А если придется мыть его или 
маму (она тоже уже в возрасте)? 

Я не очень понимаю, как правильно сделать. Нет брезгливости, я 
могу все сделать, вопрос именно в правильном проявлении 
уважения к ним. 

Заранее спасибо большое за ответ! Не хотелось бы самостоятель-
но что-то придумывать в таком щепетильном вопросе - я думаю, 
что есть какое-то правильное решение на подобные случаи. 

Дана 
Израиль, Россия 

К  сожалению, людям, в силу изменений 
в жизненном укладе, которые 

произошли за последние десятки лет — все 
чаще и чаще приходится сталкиваться с 
подобными проблемами. К тому же, они 
усугубляются и усложняются из-за 
отсутствия института необходимых 
домашних услуг. 

Так или иначе, Вы задаете действительно 
важный и актуальный для многих вопрос. 

В подобных случаях, как всегда, нет 
однозначных решений. Надо стремиться к 
идеалу и знать, что в приближении к нему 
могут быть и другие, не самые лучшие, но 
все же приемлемые решения. 

Идеал — понятен. Вы и сами на него даете 
намек. 

Требование Торы об уважении к отцу и к 
матери включает в себя и помощь и 
недопущение психологического давление и 
создания обстоятельств, провоцирующих у 
родителей неприятные ощущения. 

Для Вас такая ситуация возникает и в 
медицинском учреждении, где отец 
проходит какие-то процедуры, и в 
домашних условиях. 

В медицинском учреждении все процедуры 
от начала до конца должны осуществлять 
соответствующие сотрудники данного 
медицинского учреждения. 

На практике, если медицинский персонал 
видит, что Вы можете что-то сделать — они, 
конечно же, с удовольствием переадресуют 
Вам эту «почетную обязанность». 

Качать права тут — не рекомендую. Ибо так 
можно испортить с ними отношения, что в 
какой-то мере может отразиться и на 
условиях лечения Вашего отца. 

Лучше пойти мирным путем, и с помощью 
доброжелательных разговоров и предложе-
ний денежной компенсации (это не взятка, 
такую компенсацию можно предлагать 
открыто) устроить все так, чтобы Вы не 
занимались тем, чем Вам не следует 
заниматься. 

В большинстве медицинских учреждений 
Израиля прямо на стенах вывешивают 
списки прав больных людей. В них найдете 
и безусловное право больного на 
уважительное к нему отношение, с 
конкретизацией отдельных аспектов, в том 
числе — и таких, о которых Вы пишете. 
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Кроме того, во многих израильских больницах есть раввин, к которому 
можно обратиться за разъяснениями и с просьбой — чтобы он оказал 
влияние на медперсонал. 

В России в больницах раввинов нет. Но там, как мне кажется, испокон 
веков деньги в состоянии уладить, если и не все, то очень многие 
проблемы. 

Что касается домашней ситуации — если Вы не можете организовать все 
так, чтобы уходом за отцом занимался специально нанятый для этого 
мужчина, Вам придется ухаживать за отцом самой. 

Тут главный аргумент состоит в том, что поддержание больного человека 
в чистоте — неотъемлемая часть его лечения и хорошего психологическо-
го состояния. То есть его гигиена — реально необходима. И это способно 
перекрыть многие галахические и/или общепринятые запреты. Законы в 
мировоззрении Торы — с чрезвычайным вниманием относятся к 
проблемам медицинского характера. 

И все же в такой ситуации Вам следует приложить максимум усилий к 
поиску творческих решений комплекса возникших в Вашей жизни 
проблем. 

Автор текста Элиягу Эссас 

О 
бязательно ли разделять посуду на мясную и молочную? 

Шалом, уважаемый раввин! 

Обязательно ли разделять посуду на мясную, молочную и 
парвеную (не мясную и не молочную)? Ведь в наше время есть 

моющие средства, которые тщательно смывают остатки еды. 

Обязательно ли ждать после мясной трапезы ровно 6 часов перед тем, 
как съесть молочный продукт? Ведь в некоторых общинах принято 
ждать только 3 часа. 

Значит, если я, допустим, подожду 3, 4 или 5 часов, то не нарушу 
запрет о смешении мясного и молочного? 

Авраам 
Кармиэль 

О чень важно усвоить, что разделение посуды на молочную и мясную 
имеет большое, непреходящее значение. Это, в частности — 

позволяет избегать многих ошибок в соблюдении законов кашрута. 

Вы правы: в арсенале любой домохозяйки — весьма солидный набор 
самых разнообразных моющих средств. 

Но моющие средства в данной сфере (и в контексте нашего с Вами 
разговора) — не помогают. Ведь суть дела — не в качестве отмывания 
посуды, но — в свойствах материалов, из которых она изготовлена. 
Известно, что они, материалы, во многих случаях способны «впитывать», а 
потом «возвращать», мельчайшие частички соответствующей еды (и 
мясной и молочной). 

При следующем использовании тех же, допустим, тарелок, они могут 
«вернуть» то, что впиталось в них в прошлый раз. И если прежде в них 
было молочное блюдо, а потом мясное — получится запрещенная смесь. 

Иметь набор посуды парве иногда очень удобно, но — необязательно. 

Вообще-то, в законах, обуславливающих употребление в пищу мясных и 
молочных продуктов существует много деталей, которые здесь я не 

обозначил. Ибо это может только 
усложнить понимание, а то — и запутать. 

Теперь — о перерыве в 6 часов между 
приемом мясной и молочной пищи. 

Этот перерыв установлен нашей традици-
ей. И не имеет никакого значения — есть 
какие-то общины, которые делают перерыв 
в 3 часа или их нет. 

Мы должны жить по реальным законам и 
обычаям, по которым живет еврейский 
народ. 

Впрочем, по поводу 6-ти часов перерыва 
после мясной еды до молочной — могу 
дать некое небольшое уточнение. 

При необходимости можно сократить 
перерыв до 5-ти с половиной часов. Иначе 
говоря — на большую часть 6-го часа. 

В дополнение предлагаю прочесть на 
сайте, к примеру, ответы «Молочное, 
мясное и посудомоечная машина» и «В 
семье жениха придерживаются «трех 
часов». 

Автор текста Элиягу Эссас 

М 
ожно ли совершить 
самоубийство, если 
принуждают принять 
другую веру? 

У меня к вам очень важный для меня 
вопрос. 

Можно ли совершить самоубийство при 
принуждении принять другую веру? 

Я Иудей. Вопрос, разумеется, чисто 
теоретический, но мало ли что. Мир 
сейчас очень недружелюбен. 

С уважением и наилучшими пожеланиями, 

Михаил  

Michael 
Warsaw 

П режде всего, надо вообще выбросить 
из головы мысли о самоубийстве и 

никогда к ним более не возвращаться. 

Теперь — по существу дела. 

Даже если мир на каком-то этапе станет 
еще более недружелюбным, чем теперь — 
в современной реальности всегда 
отыщется способ переехать в туда, где есть 
возможность жить по-еврейски. 
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Кроме того (и это главное), у нас, у каждого 
еврея — всегда есть своя страна. Израиль. 
Странно, что Вы почему-то об этом не 
подумали. 

С другой стороны, важно знать, 
что насильственный переход в другую 
веру, по сути — пустой, совершенно 
бессмысленный акт. В наше время каждому 
уже ясно, что вера «из-под палки» — это не 
вера. 

Могу дать и практический совет. 

В конце концов, все бывает. Допустим, что 
Ваше предположение приобретет 
реальные очертания, и опасения — 
оправдаются. 

В этих обстоятельствах необходимо тут же 
составить короткое письмо, из которого 
будет следовать, что принятие другой веры 
не было добровольным. 

В будущем такое письмо способно стать 
доказательством того, что никакого 
предательского поступка Вы не совершили, 
и вере предков изначально, даже на миг — 
не изменили. 

Это доказательство — для людей. А 
Небесам и без того это известно. 

И, конечно же, всегда есть возможность 
тихо и незаметно утром и вечером 
произносить как минимум первую фразу из 
нашей молитвы Шма, Исраэль. 

Разумеется, останутся и другие возможно-
сти для тайного соблюдения наших законов 
и чтения наших молитв. 

Как это может воплотиться в жизненной 
практике — установленной схемы нет. Все в 
этом зависит не только от внешних 
обстоятельств, но и от умения еврея 
находить творческие решения проблем... 

Автор текста Элиягу Эссас 

У 
 меня, чистокровного еврея, в 
отдаленных предках есть и евреи 
и арабы… 

В ответе Правда ли, что арабы 
«двоюродные братья» евреев? Вы 
пишете, что «родство» евреев и арабов 
— фикция. Между этими народами нет ни 
физической, ни духовной связи. 

Однако лично я - чистокровный еврей и 
сделал тест ДНК, который показал, что 
по отцовской линии моя гаплогруппа E-

L791 имеет общего предка около 3900 лет назад, а среди его 
потомков - как евреи, так и арабы. Это как раз очень похоже на 
Авраама, и родство все же не фикция? 

Как вы можете это прокомментировать? 

Спасибо. 

Пинхас 
РФ 

В ас, насколько я понимаю, не вполне удовлетворило содержание 
составленного мной ответа Правда ли, что арабы «двоюродные 

братья» евреев?. И Вы попытались найти подтверждение идеи о 
родстве евреев с арабами в иной сфере. 

Что ж, попробую рассмотреть эту тему в заданном Вами ракурсе. 

Прежде всего, следует, на мой взгляд, подчеркнуть, что определение 
родства вне семейного круга — очень трудное дело. 

Нередко, в разных контекстах, мы говорим, что «все евреи — братья». 

Что здесь имеется в виду? 

Это подразумевает, что все мы — прямые потомки Авраама, Ицхака и 
Яакова. Причем — потомки не в смысле малопонятного 
«генетического родства», но — в самом реальном и многоплановом 
смысле. 

Речь, в частности — о том, что наши традиции по непрерывной 
цепочке передаются из поколения в поколение, от отца сыну. 

С другой стороны — другие народы неизменно и постоянно восприни-
мают нас одной семьей (как известно, антисемиты любого калибра 
осознают, что евреи — некая общность людей, каждого из которых, 
пусть и в разной степени, надо ненавидеть). 

У евреев всегда, во всех поколениях был один, общий язык, хотя 
отдельно взятый еврей мог знать и другие языка. 

У нас общая религия. 

У нас общая страна, которую мы считаем своей. И называется она — 
Земля Израиля (Эрец Исраэль). 

Эти общие для всех евреев элементы не имеют ни малейшего 
отношения ни к одному из живущих в мире арабов.  

Поэтому «родство» с ними — фикция. 

Генетическое исследование, даже если результаты анализа правиль-
ные — может только указать на то, что некий предок еврея когда-то, 
много лет назад, состоял в смешанном браке. 

И, наверное, уже все знают и осознают, что одно лишь, так сказать, 
«генетическое подтверждение» — не делает человека 
«родственником» в полноценном понимании этого слова. 

Например, в моем генеалогическом дереве (в той его части, что мне 
известна) есть член шведской королевской семьи.  

Но мне, конечно же, не приходит в голову мысль, что он — мой 
родственник. 

В социальных сетях можно найти много забавных и глуповатых 
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примеров, когда какой-нибудь, допустим, житель Тамбовской 
губернии попадает в одну генетическую группу с королевой 
Великобритании. 

Судите сами — дает ли это ему основание считать, что он из 
королевской семьи?.. 

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Она не хочет следовать примеру своих подруг, которые уже 
успели обзавестись семьями. Что делать?.. 

СТРАХ ПЕРЕД БРАЧНЫМИ УЗАМИ 

Рози Эйнхорн и Шерри Циммерман 

Д евушке — двадцать с небольшим лет. Конечно, ей хотелось 
бы выйти замуж, создать собственную семью. Но она не 
чувствует, что готова к браку. И, может быть, думает она, к 
ней никогда не придет это ощущение. Данная проблема 

лишь обостряется, когда ее друзья, сестры и братья, которые младше 
нее, обзаводятся семьями… 

А она все мучается сомнениями. Стоит ли ей вообще встречаться с 
молодыми людьми? Быть может, надо перестать морочить голову 
себе и им и научиться жить в одиночестве, стараясь приносить пользу 
обществу? А что, если в какой-то момент она поймет, что нуждается в 
собственной семье, но будет уже поздно?.. 

Многим людям подобные терзания покажутся, вероятно, беспочвен-
ными. «Когда девушке нет и тридцати, — скажут они, — она может 
позволить себе не хотеть замуж». 

Современные нравственные и социальные устои таковы, что брак 
считается лишь выбором в пользу того или иного жизненного стиля. 
Некоторые молодые люди, раздумывая над тем, стоит ли вступать в 
брак, прикидывают, насколько приятной будет для них жизнь в 
новом качестве. И не задаются вопросом: что можем мы дать друг 
другу, строя полноценную совместную жизнь? 

Еврейская традиция учит, что брак составляет основной смысл 
человеческого существования, и что возраст двадцать с небольшим 
лет — самый подходящий для того, чтобы начать строительство 
собственного семейного очага. Тем не менее, многие молодые 
мужчины и женщины убеждают себя в том, что не готовы к женитьбе 
(или замужеству) — несмотря на то, что по возрасту они вполне 
созрели для этого. 

Назовем несколько причин, характерных для возникновения такого 
настроя. 

1. Желание лучше понять себя, разобраться в том, чего молодые 
люди хотят от будущего. 

2. Не оформившееся понимание того, что они ожидают от партнера 
по браку и от супружества в целом. 

3. Стремление к определенной цели, достижение которой отнимает 
много времени и энергии, боязнь, что добиться желаемого не 
удастся, если отвлечься на серьезные отношения. 

4. Отсутствие ощущения, что человек успел повзрослеть и способен 

взять на себя ответственность за других 
людей. 

Мужчины и женщины, не вступающие в 
брак по одной или нескольким изложенным 
здесь причинам, поступают правильно. Для 
того, чтобы вступить в брак, им сначала 
необходимо решить свои проблемы и 
развеять терзающие их сомнения. 

Большинство людей в состоянии собраться с 
силами, и в течение разумного времени 
подготовиться к созданию семьи. Однако 
опыт подсказывает, что в тех случаях, когда 
молодой мужчина или женщина объясняют 
свое нежелание вступать в брак некой 
туманной нерешительностью, можно с 
уверенностью констатировать, что здесь, 
кроме желания повзрослеть и приобрести 
жизненные ориентиры, кроется что-то еще. 

Чаще всего естественное желание жениться 
или выйти замуж блокируется одной или 
несколькими нерешенными проблемами, с 
которыми человеку когда-то прежде 
пришлось столкнуться и, которые он не 
сумел преодолеть.  

В такой ситуации мы обычно советуем сесть 
и написать на листе бумаге все аргументы, 
руководствуясь которыми человек не 
испытывает желания вступать в брак. При 
этом следует зафиксировать абсолютно все 
страхи и сомнения — даже те, в которых вы 
боитесь признаться себе и другим. 
Сохраните этот список, и через несколько 
дней перечитайте его. 

Проанализировав множество таких списков, 
мы составили перечень наиболее часто 
встречающихся проблем. 

1. Семейная жизнь моих родителей была 
просто отвратительной. Я не представляю 
себе, как муж и жена должны общаться друг 
с другом, и боюсь, что повторю ошибки 
папы и мамы. 

2. Человек, к которому я питал(а) глубокие 
чувства, предал меня. Не знаю, смогу ли я 
когда-нибудь вновь верить людям. Я не 
хочу еще раз испытать эту боль. 

3. Меня смущает моя внешность. Мне 
кажется, я не могу никому понравиться. Но 
мысль о том, что меня отвергнет человек, 
которого я полюблю, для меня просто 
невыносима. 

4. Меня пугает мысль о физической 
близости (эту причину, как правило, 
упоминают жертвы сексуального насилия). 
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5. Я боюсь заводить детей, ибо у меня нет 
уверенности, что я сумею быть для них 
достойным отцом (матерью). 

6. У меня было много братьев и сестер и 
столько обязанностей, что теперь, став 
самостоятельным (самостоятельной), я не 
хочу снова быть заложником (заложницей) 
таких же обстоятельств. 

7. Мои друзья развелись, и я боюсь, что и 
со мной может случиться то же самое. 

8. В детстве меня часто дразнили. Нередко 
сверстники издевались надо мной. Теперь 
мне кажется, что никто не будет относиться 
ко мне с уважением. 

9. Меня пугает количество обязанностей, 
которые должны выполнять супруги. Не 
думаю, что смогу с ними справиться. 

10. Я боюсь, что мне придется вести такой 
образ жизни, который мне не по душе. 

11. Я не знаю, чего хочу, и не думаю, что 
когда-либо это пойму. 

Составив и перечитав свой список, вы 
можете приступить к осуществлению 
второй части упражнения. Ее суть в том, 
чтобы внимательно изучить каждую 
зафиксированную на бумаге проблему и 
постараться найти ее решение. Для этого 
может потребоваться немало времени. Но 
иного пути у вас нет — только так вы 
сможете преодолеть те психологические 
барьеры, которые мешают вам создать 
семью. 

Например, если одна из причин, препят-
ствующих вступлению в брак — неудачно 
сложившиеся отношения между вашими 
родителями, вам надо постараться узнать, 
как общаются друг с другом муж и жена в 
благополучных семьях.  

Для этого заведите знакомство с несколь-
кими супружескими парами, в которых 
супруги умеют мирно справляться с 
внутрисемейными проблемами. Немалую 
помощь окажут вам в этом и книги о 
семейной жизни. Можно также записаться 
на семинары по развитию навыков 
общения в браке, решению конфликтов и 
управлению негативными эмоциями. 

Чтобы понять, какие именно качества 
следует в себе воспитывать, чтобы создать 
здоровые отношения с человеком, который 
в будущем может стать вашим избранни-
ком (или избранницей), полезно 

проконсультироваться с психологом, специализирующимся на 
семейных отношениях. 

Главная цель данного упражнения заключается в том, чтобы найти 
решение для каждой проблемы, мешающей вам завести семью. 
Пожалуйста, не отказывайтесь от начатого, даже если некоторые 
вопросы покажутся вам слишком сложными, болезненными или 
пугающими. В крайнем случае, обратитесь к специалисту, который 
обязательно поможет вам преодолеть ваши страхи и опасения. 

Понятно, никому не хочется ворошить прошлое и заново переживать 
те душевные травмы, которые вытравили в вас желание вступать в 
брак. Человек, пытаясь справиться с негативным опытом, обычно 
возводит всякого рода защитные «стенки». И ему, разумеется, вряд ли 
захочется их разрушать, зная, что без них придется лицом к лицу 
встретиться с тем, от чего он так долго и тщательно отгораживался. Но 
помните, что на самом-то деле возведенные «стенки» — лишь 
иллюзия свободы от пережитого. Вы по-настоящему станете 
свободными, если сумеете преодолеть барьеры, глядя правде в глаза 
и расширяя свой кругозор. И пусть вас не пугает, что на излечение 
полученных в прошлом эмоциональных травм потребуется немало 
времени и нравственных, а порой и физических усилий. 

Советуем ни с кем не назначать романтических встреч — до тех пор, 
пока вы не ощутите, что готовы к серьезным отношениям. Если вы 
будете ходить на свидания, не разобравшись с собой, многие молодые 
люди, с которыми вы познакомитесь, стремясь к созданию семьи, 
могут почувствовать себя обманутыми. Кроме того, бессмысленные 
встречи отнимут у вас душевные силы, которые так нужны вам для 
преодоления внутренних проблем. 

Для того, чтобы вам было легче пережить эту жизненную полосу, 
постарайтесь найти вдохновение в других жизненных сферах. 
Большинство одиноких людей в процессе поисков своей «второй 
половины» успевают сделать карьеру, имеют интересные увлечения, 
обрастают друзьями и активно участвуют в общественной жизни. 
Жизнь не должна останавливаться только потому, что вы не готовы 
вступить в брак. Тем не менее, стремление к созданию семьи должно 
занимать в вашем сердце немаловажное место. 

Есть еще один экзистенциальный вопрос, на который никто пока не 
нашел ответа: почему так много людей, желающих вступить в брак и 
готовых к этому, никак не могут найти подходящего человека? 

В прошлом людям приходилось иметь дело с такими напастями, как 
голод, смертельные болезни, погромы… Но брак никогда не был для 
них серьезным затруднением.  

Сегодня, по сравнению с прошлым, мы богаты, здоровы, и находимся в 
относительной безопасности. Но проблемы любви и брака стали для 
многих из нас практически неразрешимыми. Мы можем только 
догадываться о причинах такого кризиса одиночества. Однако в любом 
случае это для нашего поколения — одно из самых мучительных 
испытаний… 

Материал сайта международной еврейской религиозной организа-
ции Эш а-Тора 

aish.com 

Перевод с английского 
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Культура. Личность. Этика 

Когда раву Кэрри Фридману предложили работать в ФБР — 
преподавать духовность и консультировать сотрудников в сложных 

жизненных ситуациях, он поначалу растерялся. Но вскоре понял, 
какую важную роль отводили ему… 

РАВВИН НА СЛУЖБЕ У ФБР 

Гавриэль Хоран 

Р 
аньше раввин Кэрри Фридман работал в одной из синагог 
города Линдена (штат Нью-Джерси). И вот как-то раз, по 
просьбе местного похоронного бюро, он пришел на 
кладбище, чтобы произнести речь в память об усопшем. 

В соответствии с общепринятыми правилами он заранее предупре-
дил, что сделает это только в том случае, если погребение будет 
осуществлено по еврейским законам. Близкие покойного не были 
религиозными евреями. Поэтому раби Фридман говорил просто и 
доходчиво — собравшиеся нашли утешение в его теплых словах. 

Когда церемония закончилась, к раби Фридману подошел человек, 
представившийся другом семьи. И сказал, что он — старший офицер 
ФБР, и что речь раби Фридмана глубоко его тронула. Она была 
возвышенно-духовной, — отметил он, — и по-
человечески теплой. Давно уже, — продолжил 
офицер, — в ФБР ищут человека, который умеет 
так говорить. 

— Вы могли бы регулярно произносить подобные 
речи? — спросил он, наконец. 

— Разумеется, — ответил раби Фридман. 

— Тогда вы — тот человек, который нам нужен, — 
объявил агент. — Нужно, чтобы кто-нибудь 
преподавал в Академии ФБР духовность. 

Когда новый знакомый удалился, раби Фридман, 
пораженный неожиданной беседой, долго еще 
стоял, не сдвинувшись с места. «Зачем агентам 
ФБР изучать духовность?» — подумал он тогда. 

В Творца мы верим 

Предложение заинтриговало раби Фридмана. Он посоветовался с 
раби Иегудой Парнсом, который объяснил ему, что законодательная 
система США реализует на практике один из семи Законов Ноаха — 
обеспечивает справедливость судов. Таким образом, человек, 
помогающий государству соблюдать этот закон, тем самым 
исполняет мицву (заповедь), особенно — если при этом его 
подопечные начинают осознавать, что в процессе своей деятельности 
выполняют одну из обязанностей, возложенных на них Творцом. 
Кроме того, приняв предложение, раби Фридман получит возмож-
ность в какой-то мере выразить благодарности американской 
полиции от имени американского еврейства. В общем, его новая 
работа станет Кидуш а-Шем — деянием, прославляющим Имя 
Всевышнего. 

Раввин Кэри Фридман, отбросив все сомнения, дал свое согласие и 
незамедлительно приступил к работе в ФБР и Национальной 
Академии в Виржинии. 

Многие месяцы он анализировал методы 
обучения и разговаривал, беседовал с 
офицерами, читал материалы по психоло-
гии правового принуждения. Ему надо было 
составить такой учебник, который помог бы 
любому полицейскому (не зависимо от 
вероисповедания) справляться с возникаю-
щими трудностями и находить выход из 
сложных, неоднозначных ситуаций. 

— В нашем сознании прочно укоренился 
образ эдакого грубого, малообразованного 
и наглого «копа», не имеющего уважения к 
рядовым гражданам, которых он когда-то 
клялся защищать, — говорит раби Фридман. 
— Однако это клише не соответствует 
действительности. Многие полицейские 
выбирают данный род деятельности, 
исходя из благородных, духовных 
побуждений. Нередко новобранцами 
движет вера в Творца. Люди поступают в 
полицейскую академию практически по тем 
же причинам, что и в религиозные 
образовательные учреждения. Очень 

многие полицейские признавались, 
что когда-то хотели быть священника-
ми, но, в конце концов, решили стать 
защитниками правопорядка. Между 
этими двумя сферами деятельности, 
несомненно, существует определен-
ная связь… 

Вниз по спирали 

К сожалению, горькая правда жизни 
полицейского на корню губит даже 
самые возвышенные намерения, 
оставляя его в чрезвычайно опасном 
состоянии ума и психики. А это 
порождает негативные поведенческие 
реакции, которые наносят вред и 
самому полицейскому и окружаю-

щим. 

Полицейские ежедневно сталкиваются с 
несчастными случаями и непоправимыми 
трагедиями, которые представляются им 
абсолютно случайными и лишенными 
смысла. Возможно, не далеко не все 
офицеры в состоянии сформулировать 
теологические вопросы. Но даже если 
человек не спрашивает себя, почему в мире 
существует зло и почему у хороших людей 
тоже бывают несчастья, накапливающиеся 
изо дня в день сомнения, все равно 
производят свою разрушительную работу. 

Раби Фридман пришел к выводу, что после 
нескольких лет работы у полицейского 
накапливается столько негативного опыта, 
что те высокие идеалы, которыми он 
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руководствовался в самом начале, 
практически утрачиваются. Укоренившийся 
в общественном сознании отрицательный 
образ полицейского рождается в тот 
момент, когда офицер сдается на милость 
того зла, бороться с которым он некогда 
клялся. 

— За год службы в полиции они начинают 
понимать, что им не удается изменить мир 
к лучшему, — рассказывает раввин. — За 
пять лет полицейский, образно выражаясь, 
превышает отведенный ему духовный 
кредит; душевные ресурсы, с которыми он 
начинал работать — истощаются, и он 
становится эмоциональным банкротом. 
Полицейским приходится ежедневно иметь 
дело с миром, в котором, как им кажется, 
отсутствует Всевышний. Где Он? Как могут 
человеческие существа вести себя столь 
подло? Какое будущее ждет нас?.. Поэтому 
полицейские очень быстро превращаются в 
закоренелых пессимистов. 

В ФБР всерьез занялись поиском источни-
ков, способных помочь офицерам полиции 
восстанавливать душевные силы. Того, что 
могли предложить обыкновенные 
психологи, здесь явно было недостаточно. 
Психолог в состоянии поддержать 
полицейского, когда тот в процессе 
повседневной работы получает душевную 
травму. Но ответов на вечные, экзистенци-
альные вопросы, которые возникают 
вследствие этих травм, у него нет. 

— Автомобильный двигатель, — объясняет 
раби Фридман, пользуясь метафорой, — 
время от времени нуждается в регулиров-
ке. Но сколько его ни налаживай, без 
горючего машина не сдвинется с места. Так 
и тут. Специалисты-психологи помогают 
полицейским преодолевать психологиче-
ские трудности и поддерживать мозг в 
рабочем состоянии. Но ни один психолог, 
не объяснит полицейскому, зачем ему 
нужно просыпаться по утрам и идти на 
работу. Кажется, что единственный путь 
сохранить душевное равновесие и 
эмоциональное здоровье — это поменять 
работу… Ежедневно полицейский видит 
самые худшие стороны человеческой 
жизни, и, если он не приобретет иммуни-
тет, способный защитить его от воздействия 
психологических токсинов, они отравят его 
существование. В такой ситуации любой 
честный профессиональный психолог 
посоветует избавиться от постоянного 
раздражителя. То есть — поменять вид 

деятельности… 

— Почему человек выполняет работу полицейского? — продолжает 
рав Кэрри Фридман. — Правильный ответ на этот вопрос и есть то 
самое «горючее», которое ему необходимо. Полицейские призваны 
защищать и служить. Они должны помогать нашему обществу 
избавиться от зла. Глубоко в душе они стремятся вершить добро. 
Подобное желание может быть продиктовано только духовными 
соображениями, и для того, чтобы сохранить этот изначальный 
импульс, нужно вооружиться определенными навыками и умениями. 

Рабби Фридман умеет доходчиво разъяснить сложные духовные 
концепции и понятия относительно даже непосвященным. Нескольких 
лет он проработал в израильских йешивах. Потом вместе с женой 
руководил еврейским центром в Университете «Дьюк» в Северной 
Каролине. Он — автор ряда книг, две из которых посвящены 
проблемам брака. 

Буква закона 

Поначалу раввин Кэрри Фридман не вполне представлял себе, как он 
сможет преподавать духовность, не упоминая при этом Всевышнего. 
Но что по этому поводу записано в американском законодательстве? 

Переговорив с несколькими преподавателями права, раби Фридман 
обнаружил, что закон США позволяет упоминать Всевышнего в 
формально нерелигиозных публичных выступлениях. В американских 
базовых законодательных документах довольно часто встречаются 
фразы — «Во Всевышнего мы верим», «Единая нация перед Всевыш-
ним» и т.д. 

Рав Фридман выяснил, что он вправе преподавать слушателям 
полицейской академии и законы Ноаха, преподнося их как нравствен-
ные принципы и нормы, возложенные Творцом на все человечество. 

Год спустя раби Фридман разработал учебную программу, которую 
впоследствии расширил и дополнил в написанной им книге «Духовное 
выживание для охранников правопорядка». Книга приобрела 
огромную популярность. Некоторые полицейские академии стали 
выдавать ее своим выпускникам. Департамент полиции Нового 
Орлеана раздал тысячу экземпляров «Духовного выживания» 
офицерам, которые во время ликвидации последствий урагана 
Катрина вынуждены были работать в условиях жесточайшего стресса, 
когда улицы разрушенного города оказались во власти мародеров. 

С тех пор минуло шесть лет. Сегодня рав Кэрри Фридман вместе с 
женой Маршей и шестью детьми живут в Пассаике (штат Нью-Джерси), 
где Фридман преподает в нескольких колледжах и читает лекции в 
полицейских академиях. 

Положительный настрой 

Какие результаты приносит работа рава Фридмана с полицейскими? 

Приведу конкретный пример. 

Однажды к нему обратился руководитель одного из отделов 
полицейского управления и попросил совета. Его подчиненному, 
выехавшему с оперативной группой по сигналу об ограблении банка, 
пришлось застрелить преступника. Офицер получил глубокую 
психологическую травму и никак не мог справиться с эмоциональной 
нагрузкой. 
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Рав Кэрри обучил чиновника нескольким приемам, которые 
облегчили мучившее оперативника чувство вины, укрепив его 
уверенность в том, что его поступок и с этической, и с нравственной 
точки зрения был абсолютно правильным. 

В своей книге «Духовное выживание» раби Фридман затрагивает 
очень серьезную проблему, связанную с так называемой 
«офицерской безопасностью».  

Это — характерный для правоохранительной среды образ мышления, 
когда все вокруг априори считаются враждебно настроенными и 
опасными. Данная «стратегия» помогает полицейским при исполне-
нии служебных обязанностей защитить свою жизнь. Но вне службы, к 
сожалению, становится трудно преодолимой помехой в общении с 
окружающими. 

Раби Фридман объясняет, что вера во Всевышнего учит человека 
видеть мир совершенно в ином свете. У того, кто несет в себе веру в 
Творца, рождается ощущение, что мир — безопасное место. Каждый 
несчастный случай, каждое преступление, конечно же, демонстриру-
ет силу зла. Однако верующий замечает, что и добро не бездейству-
ет. Он знает и помнит, что многие люди делают все, что от них 
зависит, чтобы помочь людям, попавшим в трудную ситуацию. И это 
— не говоря уже о врачах, спасателях и т.д. 

— Однако духовная сознательность, — утверждает рав Фридман, — 
не должна мешать проявлению тех навыков самозащиты, которые 
прививаются полицейским в период профессионального обучения. 
Мы обязаны работать с офицерами полиции и помогать им познать 
себя, собственную духовность, не ослабляя их решительности и воли. 
Не следует забывать, что мы имеем дело не с социальными 
работниками, а с полицейскими, и никакие духовные «практики» не 
должны подрывать их устоявшийся образ, профессиональную 
культуру или веру в свои силы.  

Развитие духовности направлено на укрепление их готовности и 
желания выполнять свою работу.  

Они должны черпать силу во вновь обретенном источнике духовно-
сти, а не расслабляться и пасовать перед трудностями. 

Секрет успеха рава Фридмана в его деятельности на службе ФБР 
заключается в понимании того, что в основе каждого закона Торы — 
правда об Устройстве Мира и о постоянных противоречиях, 
характерных для человеческого существования… 

Материал сайта международной еврейской религиозной 
организации Эш а-Тора 

Перевод с английского 

Женская рубрика 

Глава Бо.  

С 
тремление к Всевышнему вмонтировано в еврейскую душу.  

Но за завесой материального мира это стремление порой 
скрыто от нас.  

Оно как будто одето в одежды материальности.  

Но когда наступают тяжелые времена, когда ситуация, в которой ты 

живёшь становится невыносимой, когда 
больше не на кого надеяться, кроме как на 
Творца, эти одежды спадают с еврейской 
души, она просыпается в стремлении к 
Творцу.  

Находясь в Египте, душа каждого еврея из-
за тяжёлого и невыносимого труда была 
одета в такие одежды, одежды материаль-
ности.  

Всевышний должен был раскрыть эти души, 
раскрыть свет, который в них, а каждая 
еврейская душа должна была направить 
свой свет к Творцу.  

И только тогда Он может нас услышать. 
Только тогда Он может объединиться с 
нами.  

Что значит объединиться?  

Это значит, что у каждой еврейской души 
нет преграды в понимании и признании 
Творца.  

Всевышний должен был этого добиться с 
помощью десяти казней.  

В этих казнях Он проявил все десять своих 
основных качеств.  

Этими казнями Он уничтожил Египет.  

Этими казнями Он разбудил еврейский 
народ. Продемонстрировал ему, что 
способен сделать для него.  

Этими казнями Он скинул с еврейских душ 
одежды материальности, Он раскрыл эти 
души, Он дал им возможность понять, что 
из Египта, из этого скопления зла и 
идолопоклонства нужно выйти, нужно 
прикрепиться к Творцу, который ради тебя 
способен перевернуть мир, который в тебе, 
в твоей душе и поэтому между тобой и ним 
не может быть преград.  

Во всём, что происходит в мире, во всём, 
что делает Всевышний может быть 
проявлено, с одной стороны, милосердие 
Творца, а с другой - проявление Его 
жёсткости и силы.  

В Египетских казнях  

Всевышний проявил свое милосердие к 
еврейскому народу, а свою жёсткость и 
грозность направил на Египет, чтобы 
показать не только евреям и египтянам, но 
и всему миру кто такой Творец, чтобы 
показать всему миру где добро, а где зло, 
чтобы показать всему миру в чем прибли-
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жение ко Всевышнему, а в чем отдаление 
от Него.  

И то, что Он продемонстрировал этими 
казнями осталось в памяти еврейского 
народа на все поколения. Ведь Тора учит 
нас: «Чтобы рассказал ты сыну своему и 
внуку своему о том, что произошло с 
египтянами и о том, как евреи признали, 
что я Всевышний.» 

Чтобы рассказали потомкам своим кто 
истинный хозяин мира.  

И это очень важно.  

Пронести через все поколения понимание 
кто такой Творец, что Он может сделать для 
тебя, понимание того, что Он тебя никогда 
не оставит, никогда не прервет связь с 
тобой.  

Он управляет миром.  

И управляет миром так, чтобы предоста-
вить еврейскому народу выполнять свою 
функцию: чинить и исправлять мир.  

И ради реализации этой функции нашего 
народа, Он вызволил нас из Египта.  

Ради реализации этой функции Он 
продемонстрировал как нашему народу, 
так и всему миру свою мощь и силу, 
способность предоставить своему народу 
выполнять в мире, на своей земле свои 
задачи.  

И хоть сегодня мы уже не в Египте, но 
сущность египетского рабства до сих пор 
живёт в наших душах.  

Но мы знаем, что Всевышний вычистит их, 
Он поднимет нас на небывалую высоту, 
чтобы мы смогли закончить нашу работу в 
мире, чтобы мы, с Его помощью смогли 
привести мир к геуле.  

Счастливого пути! 

 Автор текста Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее окончание войны, за 
возвращение всех наших солдат живыми 
и здоровыми, за возвращение всех наших 

пленных, за поднятие душ умерших в 
этот тяжелый период. 

Посвящается возвышению души Ривка 
бат Авраам 

 

Цель эц тамар 

В 
 недельной главе Бо Всевышний заповедует евреям принести 
в пасхальную жертву ягнёнка и показать её кровью косяки 
дверей.  

"И будет кровь вам знаком на домах, в которых вы 
(пребываете)» (Шмот 12, 13).  

Написано, что эта кровь жертвоприношения Ицхака. Но какая связь 
между кровью пасхальной жертвы и жертвоприношением Ицхака? 
Понятно, что Авраам был готов пожертвовать своим сыном ради 
желания Творца. И Ицхак был полностью готов ради Него к самопо-
жертвованию. Но в еврейском народе всегда были люди, которым 
приходилось жертвовать собой или членами своей семьи ради 
соблюдения заповедей Творца.  

Самый сильный и известный пример тому Хана, которая при жизни 
потеряла семь сыновей. Все они погибли во имя Творца. Каждый из 
них не согласился нарушить Тору по приказу Антиохуса и был убит. 
Последнему, младшему из сыновей, бросили кольцо на землю и 
сказали:" нагнись хотя бы поднять кольцо. Сделай вид, что поклонился 
идолу и будешь спасён. Но он отказался. Перед тем, как его казни-
ли Ханна, сказала ему:" иди скажи нашему праотцу Аврааму: ты 
возложил на жертвенник одного сына. Я же - семерых сыновей. " 

И такую женщину не упоминают в молитвах?  

Почему в молитве 18 упоминают Авраама, а Хану и её героический 
поступок в молитве не упоминают? 

Попробуем ответить на этот вопрос рассказом о Бейт Йосефе ( раве 
Йосефе Каро). Одна из книг, которую он написал называется Магид 
Мияшарим. Каждый день Бейт Йосеф учился с Малъахом и ответы на 
вопросы, полученные в беседе с ним, рав записал в эту книгу.  

Однажды, Бейт Йосеф задумался над одним вопросом, на который 
долго не мог найти ответ. Малъах спросил, хочет ли он получить ответ. 
Но Бейт Йосеф сказал: подождём три дня. Если через три дня я не 
найду ответ, то ты мне ответишь.  

Прошло три дня, Бейт Йосеф не получил ответ. И тогда малъах ответил 
ему на этот вопрос. Бейт Йосеф записал ответ в книге Магид мияшарим 
от имени малъаха. Через несколько дней он проходил мимо бейт 
мидраша (места изучения Торы) и услышал, как двое молодых людей 
учат Тору. Причём более молодой задал именно тот вопрос, над 
которым мучался Бейт Йосеф, а тот, что постарше дал ему именно тот 
ответ, который Бейт Йосеф получил от малаха. Бейт Йосеф не понял, 
как такое может быть. Ведь он сам не смог найти ответ на вопрос. А тут 
какие- то молодые люди так запросто задают такие сложные вопросы, 
да ещё и быстро находят ответы... 

Но Малъах ответил ему:" не удивляйся. Ведь своим вопросом и 
ответом малаха сокровенное знание Торы спустилось из духовных 
высот в наш мир. Теперь это знание доступно людям. Именно поэтому 
эти молодые люди с такой лёгкостью смогли и задать вопрос, и 
получить на него ответ. 

По подобию этого рассказал можно получить ответ на вопрос о Хане и 
её сыновьях.  

Авраам Авину был первым, кто был готов вознести своего сына на 
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жертвенник ради освящения имени Всевышнего. Ицхак авину первый 
был готов принести себя в жертву Творцу. Они были первые. И они 
первыми спустили в мир понятие самопожертвования во имя кидуш 
ашем (прославления имени Творца). 

Поступок Ханы был невероятным героизмом по своей мощи.  

Но не она, а Авраам Авину был первым, кто спустил это понятие в 
наш мир.  

И отсюда можно понять связь между помазаньем косяков дверей 
кровью пасхальных жертв и жертвоприношением Ицхака.  

Евреи должны были взять ягненка- идола египтян, который считался 
священным животным, провести перед египтянами, и зарезать на 
глазах у египтян. Это было неслыханное дело по тем временам. 
Египтяне могли их за это убить.  

Но именно тут евреям хватило силы стремления самопожертвования. 
Ведь это то самое самопожертвование, путь к которому открыли 
Авраам Авину и его сын Ицхак Авину.  

И если бы они не спустили понятие самопожертвования в наш мир, у 
евреев не хватило бы сил пройти перед египтянами с ягнятами (их 
идолами), потому что страх смерти пересилил бы их желание выйти 
из Египта.  

Но благодаря нашим праотцам, Аврааму и Ицхаку, у поколения 
евреев в Египте, хватило уверенности и сил провести жертвенного 
теленка перед египтянами, взять с них выйти из Египта несмотря ни 
на что.  

По уроку рава Мецгера 

Автор текста Тамар Антопольски 

По уроку рава Мецгера 

Статья посвящается скорейшему завершению войны, возвраще-
нию наших пленных, возвращению всех наших солдат в целости и 

невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, поднятию души погибших.  

А также 

За скорейшее выздоровление:  

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

Посвящается илуй нешама: 

тинок бен Элиэзер и Эня Лея 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Виноградный тарт на Ту биШват – 
замечательный рецепт сладкого и сочного 
слоеного пирожного, с одним из 7 видов 

плодов Земли Израиля. 

И нгредиенты 

250 гр готового, размороженного 
слоеного теста 

1 большой яичный желток 

1 столовая ложка густых сливок (парве) 

по 1 чашке красного и зеленого винограда 
(около 340 гр) 

2 столовые ложки сахарного песка 

щепотка соли 

кондитерский сахар для посыпки 

мука для рабочей поверхности 

П риготовление 

Разогрейте духовку до 200 градусов. На 
слегка присыпанной мукой рабочей 
поверхности разверните тесто. Разрежьте на 
4 квадрата (около 12 см каждый).  

Переложите на противень, выстеленный 
бумагой для выпечки, и кончиком ножа 
аккуратно, не прорезая насквозь, наметьте 
внутри каждого квадрата еще один, 
отступая примерно на 1,5 см от краев.  

Прижмите внутренний квадрат, оставив 
наружные бортики, и охладите заготовки в 
течение примерно 15 минут, чтобы придать 
им форму. 

Взбейте яичный желток со сливками.  

В миске смешайте виноград, сахарный 
песок и соль. Распределите виноград внутри 
каждой заготовки. Края пирожных смажьте 
яичной смесью и посыпьте кондитерским 
сахаром.  

Выпекайте, пока тесто не станет золотистым 
и хрустящим, а виноград не начнет слегка 
лопаться, примерно 25 минут.  

Остудите на выложенной бумагой решетке. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

Не место отчаянью! 

Е 
сли вам, несмотря на старание, 
долгое время не удавалось 
правильным образом управлять 
своей речью, не опускайте руки. 
Признайте ошибки и попробуйте 

еще раз. 

Сначала - исправить речь, потом все 
остальное 

Когда первосвященник Храма в Йом Кипур 
входил в Святая Святых, он прежде всего 
воскурял благовония и лишь затем 
переходил к остальной работе. В Талмуде 
(см. трактат Йома 44) сказано, что 
благовония Храма искупали грех злословия. 
Отсюда учим, что, когда человек хочет 
оставить свой дурной путь, в первую 
очередь ему надо исправить свою речь. 

Лекарство 

Какое лекарство есть для того, кто 
злословит? Если он ученый - пусть изучает 
Тору. Если же нет - пусть ведет себя 
скромно. (Трактат Арахин 15) 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Секреты Ту Би Шват 

Н 
есколько слов о Ту Би Шват (15 
Швата). За пределами Израиля 
это были израильские песни, 
различные плоды и посадка 

деревьев, ведь Ту Би Шват— праздник 
деревьев. Всё это замечательно, но не 
очень понятно, какая духовная нагрузка 
данного праздника. В Мишне чётко 
сказано, что это имеет определённые 
галахические ратификации. Возможно, это 
связано с периодом дождей прошлого 
года, а, начиная с этого времени, с 
дождями будущего года, ведь вода питает 
корни деревьев, но это не наша сегодняш-
няя тема. 

Давайте обратим внимание на очень 
интересный момент, который, казалось бы, 
говорит о другом празднике, но он прямо 
связан с концепцией плодов и с праздни-
ком Ту Би Шват. 

  Приведём отрывок из Талмуда, Трактат 

Мегила, 31 страница: «Эзра (лидер евреев, когда они вернулись из 
Вавилонского изгнания) сделал некоторые “таканот», исправления, и 
в большинстве своём они существуют до нашего времени. Одно из 
них, чтобы перед двумя праздниками читали в Торе 
“брахот” (благословения) и “клалот” (проклятия)”. Как вы помните, в 
Торе есть благословения и проклятия, которые приведены в двух 
местах. Первый раз в главе “Бехукотай” в книге “Ваикра”. Эзра 
постановил, чтобы их читали перед “ацерет”, перед праздником 
Шавуот. Благословения и проклятия в книге “Мишне Тора” (книга 
“Дварим”) перед Рош а-Шана. Казалось бы, очень логично, так как Рош 
а-Шана— День Суда. Перед Рош а-Шана мы должны сделать тшуву, 
раскаяться, поэтому мы читаем благословения и проклятия. 

Почему нужно читать цикл благословений и проклятий, изложенный в 
книге “Ваикра”, перед Шавуот, и какая здесь связь? Шавуот — это День 
Дарования Торы. Какое отношение к этому имеют благословения 
проклятия? На этот вопрос мы сейчас ответим и объясним, как это 
связано с плодами и с Ту Би Шват. 

 Гмара (Талмуд) даёт ответ на этот вопрос: «Почему нужно читать 
благословения и проклятия? Сказал Абай (есть мнение, что это слова 
рава Лахиша): “Чтобы закончился год и его проблемы». Тогда 
возникает другой вопрос. Правильно, этот год заканчивается, но какая 
связь, что с тем, что мы читаем благословения и проклятия перед 
Шавуот? Разве Шавуот — это День Суда? 

В Гмаре говорится, что в Шавуот происходит Суд плодов и деревьев. 
Интересно, в Мишне это не называется хаг а-иланот”, а “хаг илан а-
зе”.  Люди, знакомые с основами Торы, считают, что здесь идёт речь о 
дереве, которое росло в Ган Эден и которое называется Эц а-Хаим. Это 
дерево мы связываем с Торой. Об этом дереве жизни говорят, когда 
заканчивают читать Тору. Даже палка, на которую накручивается 
свиток Торы, называется Эц а-Хаим. В Храме на Мишкане были 
“херувим”, что на русский язык неудачно переводится как ангелы 
(херувимы), которые встречались только при входе в Ган Эден, то есть 
мы видим прямые параллели. Как это связано с плодами? 

  Гмара добавляет очень интересную вещь. Как вы помните, в Шавуот 
было необычное жертвоприношение, когда приносили два больших 
хлеба. Это квасной хлеб (хамец), но обычно в Храм не приносят 
квасной хлеб. по мнению мудрецов, это прямо связано с “пейрот а-
илан”. Существуют разные мнения о том, какой плод съел первый 
человек и каков его эквивалент в материальном мире. Видимо, 
каждый плод отображает какой-то другой аспект реальности. 
Считается, что это была пшеница, из которой мы печём хлеб. Это 
материальное благословение. Если мы думаем, что это был виноград, 
то это более духовные, скрытые аспекты существования. Могло быть и 
так, и иначе, возможны многие эквиваленты, ведь это духовные 
понятия. 

Получается, что в Шавуот нас судят по нашим достижениям, насколько 
у нас был урожайный и успешный год в материальном и духовном 
плане. Плоды — это, прежде всего, наши результаты в изучении Торы. 
Шавуот очень интересный праздник. На самом деле он называется 
праздник Дарования Торы, но можно его назвать праздником попытки 
Дарования Торы, так как Первые Скрижали были разбиты, и получение 
Торы на самом деле произошло в Йом Кипур. Тем не менее попытка 
получить Тору дает духовные плоды, поэтому Суд происходит именно 
в Шавуот. 

 Как же это отличается от Рош а-Шана? Рош а-Шана определяет или 
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нашу долю в будущем мире, или то, что случится в этом мире, или и 
то, и другое, смотря какое мнение вы учитываете. 

  Теперь давайте вернемся к празднику Ту Би Шват. Ту Би Шват — это 
начало духовного процесса, когда плоды развиваются и получают 
новые воды. Вода — это Тора, и у нас есть некое время для духовной 
работы. Шавуот — это как бы сбор, в некотором смысле, духовного 
урожая. “Пейрот” вообще имеет очень интересный статус в Галахе. 
“Пейрот у-бгадим”, и на них говорят благословение Шеэхияну: 
«Благословен… Который даровал нам жизнь, и поддерживал ее в нас, 
и дал нам дожить до этого времени!...» Это благословение произно-
сят на плоды и на новую одежду. Почему “пейрот а-илан”? Потому 
что сказано, что сначала был план, и это весьма странно. По мнению 
мудрецов, вкус веток дерева напоминал вкус плода. Почему это 
важно, и что это значит? Плод — это результат, а дерево символизи-
рует процесс или средство достижения результата. Сначала в идеале 
средства должны соответствовать цели. Это значит, что у хороших 
целей должны быть только хорошие средства. 

Но в реальном мире это не всегда так. Мы должны исправить этот 
идеал, поэтому существуют “дин” (ограничение или суд) и “пейрот а-
илан”. Важно, каких целей мы достигаем и какие цели используем. 
Мы находимся в начале этого процесса, а начало имеет огромное 
значение. Многие процессы зависят от того, как их начинают. Сегодня 
мы можем начать такую работу в духовном плане и вложить 
правильную энергию в нужные вещи. Надо сделать так, чтобы у нас 
были полезные, вкусные в духовном смысле и радующие глаз плоды. 
Для достижения этой цели нужны соответствующие средства. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Пойдет ли урок впрок? 

(16.01-24) В минувший понедельник в израильском городе Раанана 
был совершен комбинированный теракт с применением холодного 
оружия и использованием автомобиля. 

В результате теракта ранения разной степени тяжести получили 18 
человек, включая 4 детей, стоявших на остановке, которую протара-
нил автомобиль, управлявшийся убийцами. 

Одна из тяжелораненых, 79-летняя женщина, скончалась. Еще два 
человека находятся в больницах в тяжелом состоянии. 

Как выяснилось, теракт совершили двое арабов — жителей арабской 
деревни в пригороде Хеврона, приходящихся друг другу родственни-
ками. 

Один из убийц был ликвидирован на месте теракта, второй был 
схвачен службами безопасности. 

Теракт, осуществленный вчера в израильском 
городе Раанана, можно было бы назвать очередным 

нападением арабских убийц на евреев. Если бы не обстоятельства и 
предыстория его совершения, которые выводят его из кровавого 
ряда подобных нападений, и делают едва ли не "учебным 

пособием" по изучению израильской 
действительности и той ситуации в сфере 
безопасности (и не только), в которой 
сегодня оказалась еврейская страна. 

Прежде всего, выяснилось, что арабские 
убийцы НЕЛЕГАЛЬНО работали на одной из 
автозаправок в центре Раананы, откуда 
они и угнали автомобиль, который 
использовали в теракте. 

Следует отметить, что Раанана — вполне 
благополучный город в центре страны, 
жители которого относятся к обеспечен-
ным слоям израильского общества. И как 
таковые — могут позволить себе не 
экономить на заправке и мойке автома-
шин. Соответственно, владельцы бизнесов 
могут позволить себе не экономить и на 
рабочей силе и не прибегать к услугам 
арабских нелегалов.  

Любопытно узнать, что в этой в связи 
скажет следователям владелец автомойки, 
задержанный полицией после теракта... 

В очередной раз мы стали свидетелями 
безобразного и аморального пренебреже-
ния жизнью граждан владельцами 
бизнеса, которые, ради копеечной выгоды, 
готовы принимать на работу потенциаль-
ных убийц. Прекрасно понимая, что в 
какой-то момент они могут стать 
реальными убийцами. 

Однако данный случай вскрыл не только 
старую язву использования в Израиле 
"арабской рабочей силы". 

Стали известны и другие подробности, 
которые можно считать предысторией 
теракта, связанные с решениями судов, 
непосредственно касающимися обоих 
убийц.  

Стало известно, что один из убийц, 
совершивших теракт в Раанане, в мае 
прошлого года был арестован и осужден за 
терроризм — седьмой раз в течении года 
(!!!). Гуманный израильский суд пригово-
рил убийцу — внимание! — к 20-ти дням 
тюремного заключения. 

В СМИ приводятся следующие вопиющие 
подробности того судебного заседания. Во 
время суда подсудимый повернулся к 
судье и сказал: "Я прибыл в Израиль 
только ради того, чтобы дать еду своим 
детям. У меня нет возможности работать, 
нет работы на территориях, нет никого, кто 
бы мне помог. Я прошу суд удовлетворить-
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ся [небольшим] тюремным сроком и 
разрешить мне увидеться с детьми, чтобы 
подготовить их хотя бы к празднику". 

Судя по приговору, эти слова тронули 
сердца израильских судей... 

История второго террориста как две капли 
похожа на историю первого. 

Он был осужден в 3-й раз и получил 
смехотворный приговор — 9 (!!!) дней 
тюрьмы и условный срок. 

Как и первый террорист, он обратился к 
судье с проникновенными словами: "Я 
прошу суд освободить меня, потому что у 
меня болит рука (!!!). Я приехал в Израиль, 
чтобы поесть (!!!), мне нечего есть, к тому 
же, меня разыскивают в Палестинской 
автономии из-за денег. Я буду просить о 
милосердии". 

Оба были, фактически, 
прощены судом, получив 
символическое наказание в 
несколько дней тюрьмы, 
затем, вышли на свободу и —
 совершили ужасный теракт в 
Раанане. 

Это, пожалуй, 
"дистиллировано чистые" 
случаи, доказывающие 
правоту талмудического 
принципа: "проявляющий 
милосердие к жестоким — 
будет жесток к милосердным". 

Более яркую иллюстрацию правоты этого 
принципа, пожалуй, трудно придумать. 

Самое тревожное состоит в том, что оба 
этих судебных решения говорят об 
устоявшейся в Израиле судебной 
практике.  

В соответствии с ней — судьи склонны 
принимать во внимание любые 
"облегчающие вину подсудимого 
обстоятельства" и выносить смехотворные 
приговоры, когда речь идет об арабских 
убийцах, на деле доказавших свои 
намерения и неоднократно судимых по 
соответствующим статьям. 

Это настоящая БОЛЕЗНЬ ИЗРАИЛЬСКОЙ 
СУДЕБНОЙ СИСТЕМЫ, которая становится 
все опаснее и напрямую приводит к 
смертям и увечьям граж-
дан, превращающихся в жертв убийц, 
помилованных "добрыми" судьями. 

Так вышло, что теракт в Раанане совпал с пиком 
развернувшихся в израильском правительстве в 

последние дни дискуссий, касающихся вопроса возможного 
возвращения в пределы "зеленой черты" палестинских рабочих. 
Согласно пилотному проекту, поддержанному руководством армии и 
Общей службы безопасности, на первом этапе в Израиль должны 
допускаться палестинцы в возрасте 40 лет и старше. 

Однако, среди прочего, выяснилось, что одному из убийц было, как 
раз 40 лет.  

Следует отметить, что само это возрастное ограничение целиком 
вытекает из традиционной концепции, которой руководствуются 
израильские спецслужбы, согласно которой взрослый палестинский 
араб, обремененный семьей и необходимостью иметь заработок — не 
склонен к террору. 

Эта концепция многократно доказала свою несостоятельность, как и 
вообще предположение, что материальное благополучие для арабов 
— препятствие к убийствам евреев в Израиле. 

Убийцами многократно оказывались благополучные врачи, учителя, 
бизнесмены, преподаватели вузов, благополучные дети миллионеров 

и палестинской политической элиты. 

Но на приверженцев этой идиотической 
концепции, судя по всему, доказательства и 
факты не действуют. 

Тем не менее, трагедия в Раанане стала 
поводом для серьезного пересмотра 
политики трудовой миграции в Израиле.  

Так, министр строительства Ицхак Гольд-
кнопф по поводу разрешения палестинским 
арабам работать в стране — выразил 
опасения, подчеркнув, что теракт в Раанане 
доказывает, что разрешать палестинцам 

работать в Израиле содержит в себе угрозу жизни граждан страны. 

«На моей ответственности, — отметил министр, — заботиться о 
строительной сфере. — Но не за счет жизни граждан». 

Позволим себе привести также горькую шутку, "гуляющую" в соцсетях 
— о том что "два террориста в Раанане наложили вето на решение 
правительства о возвращении в Израиль палестинских рабочих". 

Нам очень хотелось бы, чтобы шутка оказалась правдой. Чтобы 
наглядный урок, полученный Израилем страшной ценой теракта — 
усвоили, в том числе, и "добрые" судьи. А также — и не гнушающиеся 
кровавой "экономии", работодатели... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Безнаказанный изгой 

(17.01-24) Вчера Иран нанес серию авиаударов с применением ракет и 
беспилотников по территории соседнего Пакистана. 

По данным пакистанских властей, в результате иранского удара по 
территории, приграничной с Ираном, пакистанской провинции 
Белуджистан — десятки пакистанцев получили ранения, двое детей 
погибли. 
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"Это нарушение суверенитета Пакистана совершенно неприемлемо и 
может иметь серьезные последствия", — говорится в пресс-релизе 
МИДа Пакистана.  

По версии иранских СМИ обстрелу подверглись базы белуджской 
боевой группировки "Джаиш аль-Адл", которые ранее совершали 
нападения на иранские силы безопасности в граничащих с Пакиста-
ном районах. 

Отметим, что это уже третья страна, по которой Иран 
нанес удар за последние двое суток. До этого 

иранские вооруженные силы атаковали территорию Сирии и Ирака. 

Причем, в сторону Ирака Иран запустил не менее 6-ти баллистиче-
ских ракет "Фатх-110". 

При этом, одна из ракет попала в дом известного курдского 
предпринимателя и миллиардера Пешравы Дизайи, занимающего-
ся строительными проектами в Курдистане. В результате ата-
ки бизнесмен погиб вместе с женой, двумя малолетними детьми и 
двумя филиппинскими домработницами. 

В сообщении иранских официальных лиц, 
касающихся этой атаки, заявлено, что "Иран 
атаковал в Ираке штаб-квартиру израиль-
ской разведки Мосад, успешно её 
уничтожив".  

В данной связи в мировых СМИ задаются 
язвительными вопросами о том, кто именно 
из погибших, по мнению Ирана, был 
офицером израильской разведки — сам 
бизнесмен, его жена, филиппинские 
домработницы? Или — двое малолетних 
детей?.. 

Исходя из этого объяснения Ирана, приходится также подвергать 
большому сомнению и достоверность иранского объяснения, 
касающегося Пакистана. Анти-иранские суннитские группировки в 
Белуджистане, судя по всему, действительно существуют. Однако 
иранцам, по результатам атаки — не удалось поразить базы 
суннитских боевиков. Иначе жертвами атаки, с большой вероятно-
стью, не стали бы исключительно дети. Присутствие которых на 
военных объектах суннитских боевиков, кстати, тоже вызывает, по 
меньшей мере — удивление. В отличие от Израиля (и суннитские 
боевики это прекрасно понимают), Иран не придает никакого 
значения наличию мирного населения на атакуемых им объектах, 
что делает использование детей в качестве живого щита бессмыс-
ленным. 

Скорее всего, речь идет о неизбирательной атаке по местам 
проживания белуджских суннитов, в качестве метода их устраше-
ния.  

Однако, самое примечательное в ситуации, когда Иран под 
различными предлогами уже вторые сутки бомбит территории 
прилегающих к нему мусульманских (!) государств, состоит в 
полнейшем, гробовом молчании всех международных, в том числе, 
арабских и мусульманских организаций, собственно говоря, 
призванных немедленно реагировать на события подобного рода. 

Однако ни ООН, ни Организация исламских государств, ни Лига 

арабских стран, ни общественные 
организации (такие, как "Amnesty 
International"), ни многочисленные левые 
пацифистские движения — не подали свой 
голос в защиту атакованных стран и не 
осудили Иран за его действия.  

Никто пока не собирается экстренно 
созывать Совет безопасности ООН или ее 
Генассамблею. 

Несмотря на то, что имеют место 
вопиющие акты агрессии и нарушения 
суверенитета. 

При том, что Иран уже давно является 
государством, находящимся под 
санкциями международного сообщества, и 
имеет стойкую репутацию государства-
террориста и международного изгоя. 

Мы углубляемся в детали 
взаимоотношений между 
Ираном и его соседями с одной 
целью: показать на этом 
конкретном примере, до какой 
степени лицемерие, двуличие и 
двойные стандарты господству-
ют в современной международ-
ной политике, прежде всего — 
когда дело касается осуждения 
Израиля. 

Совершенно очевидно, что 
даже малой толики того, что 

позволяет себе Иран в отношениях с 
соседними странами — было бы 
достаточно, чтобы вся международная 
общественность была поставлена на ноги, 
ООН созвала бы экстренное заседание 
своих главных структур — Совбеза и 
Генассамблеи, были бы срочно созванные 
заседания ЛАГ и ОИГ и т.д. 

Именно в таком перевернутом мире 
приходится действовать и защищать себя 
Израилю.  

Это обстоятельство нужно учитывать, в том 
числе, и предъявляя претензии руковод-
ству еврейской страны за "недостаточно 
жесткую реакцию" на враждебные 
действия. 

Речь, разумеется, не идет о том, что 
Израилю нужно заранее сдаваться и 
поднимать руки перед всеобщим 
лицемерием и подлостью. Однако 
постоянно присутствующий "коэффициент" 
предвзятости, вытекающий из реалий 
этого мира, в котором, согласно еврейским 
мудрецам, "Эсав (современная западная 
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христианская цивилизация) ненавидит 
Яакова (еврейство и еврейский народ)" — 
следует учитывать, оценивая жест-
кость, эффективность и решительность 
действий правительства Израиля. 

Заметим, что еще совсем 
недавно (со времен войны с 

Ираком в 80-е годы прошлого века) Иран 
избегал конфронтации со странами 
мусульманского мира, даже принадлежа-
щими к враждебному иранским шии-
там, суннитскому крылу мусульманства. 

Нынешние действия Ирана представляются 
полным контрастом его давней политике в 
этой сфере. 

Что должно было произойти, чтобы Иран, 
отбросив всяческие экивоки и осторож-
ность, и даже пожертвовав тщательно 
сохраняемым им имиджем "защитника 
всего мусульманского мира", стал 
действовать так, будто он — единоличный 
хозяин региона?  

Хозяин, которому позволено пренебрегать 
государственными границами и бомбить 
своих противников на территории соседних 
стран, не находящихся с ним в состоянии 
войны. 

Ответ, как нам представляется, может быть 
только один: резкое изменение политики 
Ирана в регионе связано с тем, что либо он 
крайне близок к созданию ядерного 
оружия, либо (что не исключено), уже им 
владеет. 

В любом случае, его действия должны ясно 
показать всем соседним странам, что 
"прежнего Ирана больше нет", что отныне 
им придется считаться с Исламской 
республикой Иран, как с новой военной 
сверхдержавой. 

Само по себе, это — четкая индикация того, 
что произойдет в мире, когда и если Иран 
сможет вести политику региональной 
ядерной сверхдержавы.  

Этот статус будет означать полный хаос в 
регионе и непосредственную опасность, 
прежде всего, для соседних с Ираном 
государств, военные действия против 
которых Иран сможет вести под прикрыти-
ем ядерной дубины.  

Что касается Израиля — будучи для Ирана 
весьма серьезным противником (даже в 
случае обретения им ядерного статуса) у 

него есть все шансы до поры до времени находиться вне зоны 
непосредственной опасности иранского нападения. 

Впрочем, чем более будет укрепляться иранский военный потенциал, 
в том числе, не конвенциональный — тем ближе будет Иран к 
осуществлению главной цели своей внешней политики: попытке 
уничтожения еврейского государства... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Ту би шват 

Новый год деревьев   -праздник Эрец Исраэль, Земли Израиля 

П 
очему мы приехали сюда, в Израиль? Нам довольно часто 
задают этот вопрос, а иногда мы задаем его сами. 
Естественнее всего ответить на него по-еврейски - 
вопросом: а где же нам еще быть? Израиль - еврейское 
государство, а мы - евреи. 

По существу, ответ правильный. Но далеко не полный. Давайте 
продолжим этот диалог. 

Понятно, мы - евреи. А почему нам, разбросанным среди других 
народов, не решить (не сегодня, а сотни или тысячи лет назад): 
откажемся от еврейства, от принадлежности к еврейскому народу, 
примем то, что принимают другие, будем вести себя как они и 
растворимся, так сказать, в других народах. Но мы этого не сделали, 
хотя "вразумить" нас пытались костром, мечем и пулей. Более того - 
нас соблазняли выгодами и привилегиями. Но - ничего не помогло. И 
сегодня мы все тот же народ, что и тысячелетия назад, - дети Авраама, 
Ицхака и Яакова, и живем мы снова на своей земле, земле Израиля. 
Отдельные евреи, ушедшие таки к чужим, всеми забыты, исчезли в 
пучине истории и, если проанализировать их жизнь как следует, 
наказаны судьбой... А мы живем. 

Так почему же мы остались евреями? Только потому, что уйти от своих 
- это предательство? Но разве француз, принимающий - через 
несколько поколений после переселения его предков в Англию - 
английскую культуру, предатель? Нет, конечно. А ведь вся английская 
аристократия состоит из таких французов. Значит, в нашем случае 
решающим является нечто другое. Те, кто получил еврейское 
образование, знают, а многие из нас, советских евреев, пока еще не 
слишком еврейски грамотных, интуитивно чувствуют, что перестать 
быть евреями означает потерять нечто важное, нечто особенное... 

Мы с вами являемся потомками выдающихся людей - первого еврея 
Авраама, его сына Ицхака, его внука - Яакова и его (Яакова) двенадца-
ти сыновей. Мы прошли через горнило египетского рабства и вышли из 

Египта с тем, что Всевышний обещал Аврааму:  с -
 "огромным богатством", иначе говоря, мудростью Торы. Но вышли мы 
не как группа людей, а как народ, с особым заданием. Для того, чтобы 
мы могли жить как особенный народ и выполнить это задание, 
Всевышний выделил нам землю - Эрец Исраэль, страну Израиля. 

Отличительные черты Эрец Исраэль 

Элементарная логика этих событий должна привести нас к выводу, что 
страна наша - Эрец Исраэль - страна особая. Даже при поверхностном 
взгляде на нашу историю и на наш сегодняшний день легко в этом 
убедиться. 
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Давайте коснемся хотя бы нескольких особенностей нашей земли, 
отмеченных в Торе или в словах пророков, проанализированных 
нашими мудрецами, и сопоставим это с состоянием дел на сегодня. 

1. Эрец Исраэль -  (эрец хемда) - желанная страна. Так 
определил ее Всевышний устами пророка Йермиягу (Книга Йермиягу, 
гл. 3). Действительно, никогда евреи не переставали тосковать по 
этой земле, никогда не забывали ее, никогда не оставляли надежду 
туда вернуться. Эрец Хемда... И грозным отражением этого качества 
была история страны Израиля: один за другим приходили захватчики, 
они боролись за нее друг с другом, они (и христиане, и мусульмане) 
сделали ее своим духовным центром и до сих пор не могут 
успокоиться и признать, что у этой земли было и есть только одно 
название - Эрец Исраэль. 

2.  (эрец това у-рехава) - земля хорошая и 
широкая. Это (Шмот, гл. 3) только одно из многих мест в Торе, где 
земля Израиля определяется как плодородная (това) и достаточная 
для заселения всех евреев (рехава). Люди, не знающие нашу 
историю, обычно с трудом соглашаются с таким определением. 
Однако если мы обратимся к фактам прошлых лет, то выяснится, что 
были периоды, когда на земле Израиля проживало в несколько 
раз больше евреев, чем сегодня, и при этом страна экспортировала 
сельскохозяйственную продукцию! Ниже мы коснемся некоторых 
факторов, определяющих плодородие земли Израиля, а пока скажем 
только, что земля наша необычайно чувствительна (если можно так 
выразиться) к истинным потребностям народа, живущего на ней... 

3.  (шмама, шейеш ба браха) - бесплодие, 
которое на самом деле благословенно. В предсказании историческо-
го процесса, согласно которому будет период галута (изгнания), 
Всевышний так сказал (Ваикра, гл. 26): "...А землю эту превращу Я в 
бесплодную пустыню". 

Все, что касается галута, конечно, является наказанием нашему 
народу, кроме - неожиданно! - одного обстоятельства: превратив 
землю Израиля из цветущего сада в бесплодную пустыню, Всевыш-
ний держал ее в этом состоянии все время галута - вплоть до начала 
массового возвращения евреев на свою родину (примерно сто лет 
тому назад). 

Никакие захватчики - византийцы, крестоносцы, арабы - не смогли 
возвратить плодородие этой земле и тем самым укрепиться на ней! 
Так было предсказано в Торе, так и получилось. И если сегодня 
только часть нашей земли обрела плодородие, то это так понятно - 
ведь только часть нашего народа вернулась на свою землю. 

4.  (Эрец арим у-вкаот) - страна гор и долин. 

Это место в Торе (Дварим, гл.11), где - в контексте всей главы - 
говорится о большом земледельческом потенциале страны Израиля, 
на первый взгляд представляется странным: горы - не то, что в таких 
случаях принято хвалить. Но наши мудрецы, талмидей хахамим, 
указали в Талмуде, что таким образом Всевышний раскрыл суть 
земли Израиля: в ней, относительно небольшой стране, расположены 
различные климатические районы, каждый из которых может быть 
необычайно плодородным и давать плоды своего, особого свойства. 
Таких районов - двенадцать, по числу сыновей Яакова, от которых 
пошли двенадцать основных типов евреев (двенадцать колен 
Израиля, как их иногда называют). Это - и царственное величие 

колена Иегуды, и погруженность в Тору 
колена Иссахара, и деловой размах колена 
Зевулуна, и солидная хозяйственность 
колена Ашера. Каждому колену выделена 
часть Эрец Исраэль, наиболее подходящая 
для раскрытия духовного потенциала 
каждой этой общности-колена. 

Вот как 3200 лет тому назад земля Израиля 
была поделена между потомками сыновей 
Яакова (названия городов я привожу 
современные). От Иерусалима и южнее - 
колено Йегуды. Оно занимало всю южную 
часть Эрец Исраэль, отсюда название - 
Иудея. Внутри него, вокруг Беэр Шевы, 
жило колено Шимона. От Иерусалима и 
севернее (километров на 30) - колено 
Биньямина. К Западу от него - вокруг Тель-
Авива - колено Дана. Севернее Биньямина 
(до широты Натании) - колено Эфраима. 
Между Натанией и Хайфой (на западе, на 
востоке граница переходила Иордан и 
простиралась далеко к востоку от реки) - 
колено Менаше. От Хайфы и на север вдоль 
морского побережья - почти до Бейрута - 
колено Ашера. К востоку от Хайфы - область 
колена Зевулуна, у озера Кинерет, 
примерно от Тверии до Цфата, жило колено 
Иссахара. Территория от Цфата и к северу - 
за горы Хермона - принадлежала колену 
Нафтали. 

Мы уже отметили, что колено Менаше 
расположилось по обе стороны реки 
Иордан. На востоке от Иордана находились 
и другие два оставшиеся колена: к югу от 
Менаше - колено Гада (т.е. от уровня 
географической широты Натании и вниз, к 
югу - до начала Ям Амелах (Мертвого моря). 
А еще южнее, т.е. к востоку от Ям Амелах, - 
колено Реувена. 

Земля Израиля: возвышенная и духовная 

 Внимательный читатель мог заметить, что 
целое колено - потомки Леви - бы-

ло "забыто". Но ошибки тут нет. Колено 
Леви (левиты, как их иногда называют) не 
получило собственного удела. Левиты, эти 

учителя народа, которым еще было 
поручено нести посменно службу в Храме, 
были "рассеяны" по всей стране Израиля. 

И еще одну функцию выполняло это колено, 
быть может, наиболее важную. Хотя они и 
трудились на благо общества, но мудрые 
законы Торы не определили им "твердого 
оклада". Нет, обучая людей, служа им и 
молясь за них, левиты должны были иметь 
уровень жизни, являвшийся функцией от 
уровня жизни всего общества. Ибо 
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общество давало им  (маасер) - 
десятую часть урожая. Это помогало 
левитам полнее ощущать связь с судьбой 
народа, которому они служили. И это 
помогало каждому еврею обретать этот 
бесценный дар - умение отдавать, а через 
это возвышаться и глубже постигать то, о 
чем просил нас Всевышний: "Приведу Я вас 
в землю хорошую, но и вы должны 
помнить: не хлебом единым жив человек, а 
по слову Всевышнего (на самом деле) 
живет он". 

И здесь-то мы и подходим к нашей теме - 
Новому году деревьев. Еврейские 
праздники имеют одну цель - помочь 
подняться еще на одну духовную ступеньку. 
Не через отрицание окружающего мира, не 
через презрение к "земному", а через 
очищение его и возвышение, через 
облагораживание и освящение должен 
идти еврей к вершине духовности, 
делающей человека Человеком: не хлебом 
единым жив человек, а по слову Всевышне-
го живет он. 

И чтобы помочь нам в этом, выбрал 
Всевышний, Творец мира, из всех стран 
именно эту - Эрец Исраэль, страну, 
потенциал которой безграничен, которая, 
если только мы этого достойны, ""течет 
молоком и медом". Но для этого нам нужно 
уметь отдавать и освящать. 

Отдавать. Все, что выращено нами на 
земле Израиля, - выращено не только для 
нашего потребления, но и для того, чтобы 
закрепить и укрепить наше умение 
отдавать. 

Снят урожай - и столько-то (желательно 
около двух процентов) нужно было отдать 
коэну (священнику). Называлось это - 

отделить труму ("  " -
 возношение). 

Затем - десятая часть, маасер, как уже 
указывалось, отдавалась левиту. 

Затем - десятая часть от оставшегося, "

 ", маасер шени, отклады-
вался в сторону с тем, чтобы в праздник 
всей семьей прийти в Иерусалим и 
использовать ее для праздничной трапезы, 
на которую приглашали также нуждающих-
ся и левитов. В третий же и шестой годы 
семилетнего цикла этот маасер полностью 
отдавался бедным. В седьмой же год (год 
шмиты) весь урожай вообще принадлежал 

народу - хозяин не мог продать его или отложить про запас - им 
пользовались все. 

Здесь перечислены только некоторые из законов Торы, помогающие 
человеку отдавать. Во всей своей полноте эти и другие законы, 
связанные с землей Израиля, могли выполняться, только когда в 
Иерусалиме стоял Храм. В наши дни, пока третий Храм еще не 
построен, раввинат Израиля и отдельные раввинские суды участвуют 
вместе с земледельцами в отделении определенной доли урожая. Это 
и засчитывается сегодня, при отсутствии Храма, как выполнение 
заповеди о трумот и маасерот. Только после того, как это сделано, и 
земледельцы, и все мы, простые потребители, можем есть плоды 
земли Израиля.* 

* В задачу этой книжки не входит описание всех мицвот - заповедей, 
связанных с землей Израиля, а также деталей выполнения этих 
мицвот. Все эти заповеди приводятся в Торе; подробности их 
соблюдения детально разработаны нашими учителями в Талмуде, 
многие тома которого посвящены анализу этих заповедей и 
описанию величия земли Израиля. 

Пятнадцатый день Швата - Новый год деревьев 

Итак, подведем некоторые итоги. То, что нам обычно представляется 
будничным, хотя и очень важным, "земным" (!) делом - обрабатывать 
землю, выращивать урожай и кормить народ - для нас, евреев, 
оказывается неразрывной частью величайшей духовной задачи, 
возложенной на нас Всевышним, - быть лоцманским корабликом, 
провести через бурные воды бушующего океана истории, не сбившись 
с курса, караван разбросанных по волнам судов - другие народы - к 
конечной цели: признанию всем человечеством Всевышнего как 
единого Творца, управляющего миром путем Высшей Справедливости, 
по открытым нам в Торе законам. 

И поэтому даже земля, выделенная Им еврейскому народу, оказывает-
ся "пропитанной" духовными элементами. Она живет и переживает 
вместе с нами - и наши подъемы (помогая  

нам -  )  и наши падения  (поддерживая нас -

  ). 

Поэтому плоды ее, нашей земли, - не просто зерновые, овощи и 
фрукты, они прежде всего плоды, рожденные на нашей земле, 
духовные частички, делающие нашу жизнь возвышеннее и осмыслен-
нее. 

Тора особенным образом выделяет плодовые деревья. И действитель-
но, разберем такой вопрос: как же получается, что в конце зимы мы 
отмечает некий Новый год, да еще будто бы не наш собственный, а 
деревьев? 

Мы уже знаем, что одну десятую часть урожая евреи во времена 
Храма отдавали левитам, а вторую - съедали в Иерусалиме или 
отдавали нуждающимся. Поскольку основная суть этой заповеди - 
поделиться тем, что пришло к тебе в этом году, надо определить, 
когда именно начинается год. Тогда все, что пришло к нам до начала 
Нового года, - относится к прошлому году и от этого урожая соответ-
ствующим образом отделяют маасерот, а все, что после Нового года, - 
есть урожай нынешнего года, естественно, со всеми вытекающими из 
этого последствиями. 

Наши мудрецы установили, что земля Израиля как бы пробуждается от 
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зимней спячки в месяце  - Шват , пятом месяце после Рош-а-
Шана (напомним названия этих первых пяти месяцев года: Тишри, 
Мархешван, Кислев, Тевет, Шват).  

За предшествующие два месяца обычно выпадает достаточное 
количество дождей, и в деревьях пробуждается животворная сила, 
они к этому времени уже полностью готовы к плодоношению. 

Мудрецы установили и точную дату: пятнадцатый день месяца Шват. 
Поэтому все плоды, завязавшиеся до этого дня, относятся к 
прошлому году, а остальные - к нынешнему. Таким образом, 
считается, что пятнадцатое Швата - Новый год деревьев. Поскольку 

число пятнадцать в алфавитном написании обозначается как  , 

то установилось традиционное название праздника:  , ко-
торое произносится как ту би-шват.  

Не будучи "полным праздником", как, например, Песах или Сукот, Ту 
би-шват в еврейской традиции - день праздничный, со своим 
настроением и обычаями. По сути он является праздником Эрец 
Исраэль, земли Израиля.  

И не удивительно, что уже сотни и сотни лет во многих синагогах и 
ешивах в этот день раввины и учителя изучают и преподают законы и 
обычаи, связанные с землей Израиля, а в перерыве устраивают 
трапезы, главным элементом которых являются плоды деревьев, и 
особенно плоды, выращенные на земле Израиля. 

Обычаи Ту би-шват 

* Вечером семья собирается за праздничным столом, украшенным 
многочисленными фруктами.  

Многие считают важным собрать пятнадцать видов фруктов, а 

некоторые - даже тридцать видов! (Фрукты на иврите:  -
 плоды дерева, орехи входят в их число, а бананы - нет.) 

* Мы уже говорили, что возвышение "земного" происходит через 
отделение и освящение. Об отделении - трумот и маасерот - было 
рассказано в какой-то степени подробно. Что же такое - освящение? 

Освящать. Чтобы подняться над потребительской частью еды, мы 
произносим перед едой браху - благословение. В данном случае - 
перед тем, как съесть фрукт, - произносят: 

  

(Барух Ата А-донай Э-лоэйну мелех аолам, боре при аэц) -
 "Благословен Ты, Всевышний, творящий плод дерева". 

На столе в Ту би-шват всегда много плодов. С каких начать? Общее 
правило: каждый начинает с самых любимых.  

Но если на столе находятся плоды, которыми славится земля Израиля 
(и которые упомянуты в Торе), то принято начинать с них (вся 
еврейская традиция пронизана уважением к земле Израиля!). 

Что же это за особенные еврейские плоды? Маслины, финики, 
виноград, инжир, гранат. 

* После того, как произнесена  (браха) - благословение - на 
один из фруктов, на остальные во время этой трапезы браху уже не 

произносят. 

* В синагогах к молитвенной службе не 
добавляются никакие специальные 
молитвы, однако из всех ежедневных 
молитв устранены те части, которые 
считаются "печальными". 

* В Торе установлено и наши учителя 
разъясняют, что единственное подходящее 
место жизни для каждого еврея - страна 
Израиля.  

Это, безусловно, сама по себе важная тема, 
достойная отдельного обсуждения. Здесь 
же отметим, что внутри этой заповеди - 
жить в Израиле - есть и такая маленькая, 
казалось бы, деталь: человек должен 
посадить дерево на земле, данной нам 
Всевышним для заселения. 

Поэтому сложилась традиция: в Ту би-шват 
тысячи людей, дети и взрослые, участвуют в 
массовых посадках деревьев. 

* * * 

Рассказ о Ту би-шват хорошо завершает 
небольшой отрывок из Талмуда (трактат 
Таанит). 

Шел однажды человек в жару по пустынной 
дороге - изголодавшийся и усталый.  

И вдруг увидел дерево, плоды которого 
были сладки, в тени которого прохладно и 
рядом с которым протекал прозрачный 
ручей. 

Утолил человек жажду, поел сладких 
плодов и отдохнул в тени.  

А перед тем, как вновь отправиться в путь, 
обратился он к дереву и сказал: "Дерево, 
дерево, как мне благословить тебя? 

- Чтобы плоды твои были сладки? Так они 
уже сладки. 

- Чтобы в тени твоей людям было хорошо и 
прохладно?  

Так это уже и теперь так. 

- Чтобы ручей протекал здесь и поил бы 
тебя и людей? Так ведь течет здесь ручей. 

Вот как я хочу благословить тебя: 

- Пусть все деревья, которые вырастут из 
семян плодов твоих, будут такими, как ты..." 
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Много чудес видел наш народ при выходе из Египта.  

О них мы помним и сейчас. Но сколько чудес творит Всевышний каждый день для каждого из нас!  

Сегодня история именно об этом. 

Чудо с светильником 

В доме Ханины бен Досы идёт подготовка к субботе. 

Есть у всех заботы: и малый, и взрослый в работе. 

Но дочь бен Досы плачет, какая-то неудача... 

Отец спросил: 

-Что случилось с тобой, почему ты плачешь, родная? 

-Ой, лучше не спрашивай, что со мной, что делать, я просто не знаю… 

На рынке я по ошибке купила уксус, не масло. 

Его залила я в светильник, и что теперь делать не ясно… 

Весь шаббат просидим в темноте, никогда не прощу себе!!! 

Рабби Ханина сказал: Не стоит тебе волноваться! 

Надейся, и будет всё хорошо, как нужно все может статься... 

Тот, кто велит маслу гореть, гореть и уксусу скажет. 

Так и случилось, но с вами нам такого не снилось даже. 

Светильник зажегся и долго горел, как будто масло в нем было. 

Вот, сила просьбы мудрецов и праведности СИЛА! 

Пересказала 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать неординарные ситуации, связанные с 
появлением на свет детеныша крупного или мелкого рогатого скота. 

Речь, в частности, идет о первенце, который по закону Торы в обычных обстоятельствах имеет 
особый статус - он служит объектом приношения в Храме. Однако здесь Талмуд рассматривает 
встречающиеся порой нарушения естественного развития событий, когда роды самки 
затруднены, и она, чтобы произвести плод на свет и остаться при этом невредимой, нуждается 
в помощи человека. 

В Мишне по этому поводу сказано: 

Если роды самки, которая производит на свет первенца, затруднены (и нет способа спасти жизнь детены-
ша), разрешается одну за другой отрезать появляющиеся из ее чрева части плода. Эти части используют на корм 
собакам. 

Если же большая часть плода первенца появилась наружу, а потом обнаруживается что самка не в состоянии 
разродиться самостоятельно, эту большую часть тоже можно отрезать. Но тогда кормить собак мясом этого плода 
запрещено. Погибший плод следует захоронить. 

При этом следующий рожденный этой же особью детеныш не будет считаться первенцем… 

Талмуд приступает к анализу установлений Мишны. И в первую очередь, уточняет «исходные» ее положений. 

Разговор, в сущности, ведется, - отмечают Учителя, - о таких патологиях при родах, когда жизни самки угрожает 
серьезная опасность. И человек должен сделать все возможное, чтобы она осталась в живых. 

Почему в первом случае мясом плода разрешается кормить собак, а во втором его туша подлежит захоронению? - 
спрашивает Талмуд. - Что это означает? 

И объясняет: речь, по сути, идет о приобретении плодом статуса первенца. 

Появившиеся из материнской утробы части плода не приобретают статус первенца. Для питания человека они не 
годятся, но могут быть, как указывает Мишна, использованы для других целей (здесь в качестве примера сказано - «как 
пища для собак»). Если же мы говорим о большей части тела животного, то она, не будучи кошерной, все же расценива-
ется, как целое. И поэтому приобретает статус первенца. А, следовательно, поскольку первенец изначально считается 
посвященным Храму, к его останкам - особое отношение. Их полагается захоронить, ибо человек не вправе извлечь для 
себя из того, что посвящено Храму, какую бы то ни было выгоду (кормление собак, разумеется - тоже считается 
способом использования). 

Впрочем, некоторые Учителя усматривают в этом вопросе иную грань Истины. 

Даже в случае, когда рождающемуся при патологических обстоятельствах плоду отрезают часть за частью, но не отдают 
их собакам сразу же, складывают в какое-то определенное место, так, что постепенно отдельные части образуют целое, 
останки плода уже не подлежат использованию - их необходимо захоронить. 

Именно эта позиция включена Рамбамом (раби Моше бен Маймон, великий Учитель, Испания - Египет, 12 век) в 
составленный им Кодекс еврейских законов (раздел законов о первенцах, гл. 4, параграф 14). 

Талмуд выдвигает на обсуждение вопрос: следующий плод той же самки не будет считаться первенцем в обоих 
отмеченных в Мишне случаях, или же это касается лишь ситуации, когда его останки преданы земле? 

Учителя углубляются в изучение различных определяющих факторов. 

Новый детеныш этой самки уже не будет фигурировать в качестве первенца, - говорит Раши (раби Моше бен Май-
мон, великий Учитель, Испания - Египет, 12 век), - независимо от того, как именно действовал человек, спасая ей жизнь 
при первых родах. То есть в обоих отмеченных Мишной случаях считается, что она, согласно терминологии Талмуда, 
«освободилась от первенца». 

Однако Рамбам и здесь открывает иную грань Истины. 

«Освобождение от первенца», - подчеркивает он, проведя собственное исследование, - происходит лишь в случае, 
описанном во второй части Мишны. Если же плод извлекался из материнского чрева небольшими частями, и их тут же 
бросали собакам, следующий плод этой самки будет считаться первенцем, со всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями. То есть он будет объектом приношения в Храме… 
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